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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

НЕ ЖДАТЬ ЗИМЫ, 
А ГОТОВИТЬСЯ 
К НЕЙ

АЗАРТНЫМ 
ИГРАМ НЕ МЕСТО 
В АРМИИ

СЕРДЦА ТРЕХ

В Карагандинской области дороги 
готовят к зимнему содержанию. 
Из года в год в регионе наблю-
дается одна и та же картина – с 
наступлением холодов движение 
становится все более сложным и 
опасным из-за гололедицы или 
снежных заносов. Впрочем, плохие 
погодные условия не так страшны, 
когда дороги вовремя очищаются 
коммунальными службами и возле 
них установлены снегозадержи-
вающие укрепления. А вот с этим 
каждый раз возникает проблема.

Открытый диалог о профилак-
тике лудомании в рядах военно- 
служащих состоялся в области 
Абай с участием руководителей 
пограничной службы КНБ и де-
партамента по ЧС области Абай.

В Государственном театре драмы 
и комедии имени Азербайжана 
Мамбетова в Астане состоялась 
премьера пьесы «Танакөз», напи-
санной известным драматургом 
и поэтом Мухтаром Шахановым. 
Молодой режиссер Али Бидах-
метов воплотил на сцене одну 
из самых значимых работ автора, 
которая отражает вечные темы 
дружбы и любви.
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АКТУАЛЬНО

В ЭПИЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПРЕМЬЕРА

ПРЕЗИДЕНТ

ИИ – КЛЮЧ К БУДУЩИМ  
ТЕХНОЛОГИЯМ

Глава государства принял председателя 
правления G42 Пенг Сяо. В ходе встречи  
Касым-Жомарт Токаев был проинформирован 
о ходе реализации договоренностей по разви-
тию технологий искусственного интеллекта в 
Казахстане, достигнутых в рамках предыдущих 
встреч.

Собеседники обсудили перспективы сотрудничества по внедрению си-
стемы Smart City, которая направлена на улучшение качества жизни горожан 
с помощью современных технологических решений.

Также были рассмотрены дополнительные возможности для расширения 
взаимодействия между Казахстаном и компанией G42 в области инноваци-
онных технологий и создания умных инфраструктур.

СПОРТ  
ДЛЯ СИЛЬНЫХ  
ДУХОМ И ТЕЛОМ 
Глава государства принял президента Меж-
дународной федерации дзюдо (IJF) Мариуса 
Визера. Президент Касым-Жомарт Токаев 
выразил признательность Мариусу Визеру 
за вклад в развитие и популяризацию дзюдо. 

По словам Касым-Жомарта  
Токаева, в Казахстане данный вид спор-
та пользуется огромным интересом, 
особенно среди детей и молодежи.

– Считаю, что Ваш визит чрез-
вычайно важен с точки зрения при-
дания импульса взаимовыгодному 
сотрудничеству между Казахста-
ном и федерацией. Сегодня дзюдо 
занимает особое место в мировом 
спортивном сообществе. В нашей 
стране дзюдо также очень популярно. 
Функционирует множество секций, 
тренировочных центров, где более 

160 тысяч взрослых и детей занима-
ются дзюдо. Мы очень гордимся тем, 
что наш спортсмен Елдос Сметов 
завоевал золотую медаль на недав-
них Олимпийских играх в Париже. 
Поэтому мы очень заинтересованы в 
развитии контактов и более активном 
сотрудничестве с Международной 
федерацией дзюдо, – отметил Глава 
государства.

В свою очередь Мариус Визер 
поблагодарил Касым-Жомарта  
Токаева за личную поддержку раз-
витию дзюдо в Казахстане.

– Для меня большая честь на-
ходиться здесь. Хочу выразить 
благодарность Вам и Казахстану за 
поддержку, которую Вы оказываете 
не только дзюдо, но и всему спортив-
ному движению, которое сегодня яв-
ляется одним из инструментов обра-
зования, социальной интеграции, а 
также фактором мира. Все члены на-
шей семьи дзюдо едины и стремятся 
к одной цели – воспитанию и лучшей 
интеграции в общество достойного 
человека, – сказал Мариус Визер.

Он сообщил, что в Астане при 
поддержке Международной феде-
рации дзюдо планируется открытие 

Академии IJF, которая станет одним 
из центров подготовки тренеров и 
судей высокого класса в регионе.

Участники встречи обменялись 
мнениями по перспективам долго-
срочного сотрудничества Казахстана 
и Международной федерации дзюдо, а 
также обсудили вопросы подготовки 
к чемпионату мира по дзюдо, который 
пройдет в 2027 году в нашей стране.

В завершение Глава государства 
наградил Мариуса Визера орденом 
«Достық» II степени за вклад в про-
движение дзюдо в Казахстане.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ  
СОТРУДНИЧЕСТВО 

Состоялся телефонный разговор Президента Касым-Жомарта 
Токаева с Эмиром Катара шейхом Тамимом бен Хамадом Аль 
Тани.

Главы государств обсудили вопросы расши-
рения казахско-катарского сотрудничества в тор-
гово-экономической и инвестиционной сферах, а 
также ход реализации Соглашения об установле-
нии долгосрочного стратегического партнерства, 
подписанного в начале текущего года.

Касым-Жомарт Токаев и шейх Тамим бен 
Хамад Аль Тани выразили обоюдное мнение, что 

сотрудничество между Казахстаном и Катаром 
имеет подлинно стратегический и взаимовыгод-
ный характер.

Президент Казахстана подтвердил свое уча-
стие в конференции Doha Forum 2024 по пригла-
шению Эмира Катара.

Собеседники также договорились продолжить 
тесные контакты между двумя странами.

КОММУНАЛЬНЫЙ ИЗНОС
Министерство нацэкономики 
разработало национальный 
проект «Модернизация энер-
гетического и коммунального 
секторов» на 2025–2029 годы, 
который предполагает 10 трлн 
тенге на модернизацию суще-
ствующих и создание новых 
активов энергетической и ком-
мунальной сферы. Документ 
опубликован на портале «От-
крытые нормативно-правовые 
акты» для публичного обсуж-
дения до 1 ноября 2024 года. 05
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СОБЫТИЯ

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Спикер Мажилиса Парламента РК Ерлан 
Кошанов по поручению Главы государства 
принял участие в торжественном приеме, 
посвященном 101-й годовщине со дня 
основания Турецкой Республики, и поздравил 
народ братской страны с этим праздником.

В своем выступлении Пред-
седатель Мажилиса отметил, 
что Турция первой признала 
независимость нашей страны, 
и казахстанцы помнят и высоко 
ценят это.

– В прошлом году мы отмечали 
с вами столетие братской для нас 
турецкой страны. В текущем году 
эта добрая традиция продолжает-

ся, – подчеркнул Ерлан Кошанов.
В этом году исполняется  

30 лет со дня подписания Дого-
вора о дружбе и сотрудничестве 
между двумя государствами.

– Корни нашей дружбы ухо-
дят еще глубже. Об этом свиде-
тельствуют наша многовековая 
общая история и культурно-ду-
ховная близость. Двусторонние 

отношения – путь, заложенный 
нашими предками, с каждым годом 
укрепляются и расширяются. В 
настоящее время взаимодействие 
между Казахстаном и Турцией 
достигло уровня расширенного 
стратегического партнерства. 
Прочной основой для этого 
служит незыблемая дружба 
между лидерами наших стран 
Касым-Жомартом Токаевым и 
Реджепом Тайипом Эрдоганом. 
У казахстанско-турецких отно-
шений большое будущее, – сказал 
Председатель Мажилиса.

Ерлан Кошанов обратил 
внимание, что свою значимую 
лепту в динамичное развитие 
стратегического партнерства 
между двумя странами вносит 

казахстанско-турецкое межпар-
ламентское сотрудничество. 
Этому способствовал в том числе 
официальный визит в Казахстан 
Председателя Великого националь-
ного собрания Турции Нумана 
Куртулмуша в мае этого года.

Спикер Мажилиса отметил, 
что законодательные органы 
двух стран принимают непо-
средственное участие в активной 
реализации договоренностей 
глав двух государств.

Кроме того, в 2024 году ис-
полняется 15 лет Организации 
тюркских государств. Председа-
тель Мажилиса также поздравил 
братские народы с этой знаме-
нательной датой, пожелав всем 
благополучия и процветания.

ПУТЬ, ЗАЛОЖЕННЫЙ ПРЕДКАМИ
ЕРЛАН КОШАНОВ ПОЗДРАВИЛ ТУРЕЦКИЙ НАРОД СО 101-Й ГОДОВЩИНОЙ ОСНОВАНИЯ ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Депутаты Мажилиса Парламента РК на пленарном заседании под 
председательством Спикера Палаты Ерлана Кошанова приняли законы о 
республиканском бюджете и гарантированном трансферте из Национального 
фонда на 2025–2027 годы. Также приняли во втором чтении закон по 
вопросам биржевой торговли и одобрили в первом чтении законопроект о 
территориальной обороне Казахстана с сопутствующими ему поправками.

Главным вопросом в повестке дня 
стало рассмотрение законопроектов о 
республиканском бюджете и о гаранти-
рованном трансферте из Национального 
фонда РК на 2025–2027 годы. Оно 
прошло с участием главы Кабинета 
министров Олжаса Бектенова и членов 
Правительства.

Заместитель Премьер-министра 
– министр национальной экономики 
Нурлан Байбазаров сообщил, что в 
плановом периоде чистые валютные 
активы Нацфонда по прогнозам со-
ставят 62,2 млрд долларов США в 2025 
году и 69,9–78,7 млрд долларов США 
в 2026–2027 годах. Размер гарантиро-
ванного трансферта в республиканский 
бюджет на 2025–2027 годы определен 
в объеме 2 трлн тенге ежегодно.

– Прогноз параметров бюджета и 
Национального фонда на 2025–2027 
годы сформирован на основе прогноза 
макроэкономических показателей. 
Доходы республиканского бюджета в 
2025 году по прогнозам составят 15,6 
триллиона тенге. В плановом периоде 
ожидается их рост к 2027 году до 18,2 
триллиона тенге, или на 16,4%. Расходы 
республиканского бюджета в 2025 году 
составят 25,8 триллиона тенге, в 2026 
году – 23,2 триллиона тенге, в 2027 
году – 24,6 триллиона тенге, – доложил 
вице-премьер.

В свою очередь министр финансов 
Мади Такиев подчеркнул, что бюджет 
остается социально ориентированным. 
На социальную сферу в 2025 году 
планируется направить 9,8 трлн тенге. 
Кроме того, с учетом поправок депута-
тов регионам за счет республиканского 
бюджета будет выделено 7,5 трлн тенге. 
На поддержку развития реального 
сектора экономики предусмотрено 
2,1 трлн тенге.

По информации председателя 
Национального банка Тимура Сулейме-
нова, инфляция постепенно снижается, 
в 2025 году она предположительно 
сформируется в коридоре 5,5–7,5%, 
в 2026 году приблизится к таргету и 
сложится в диапазоне от 5 до 7%.

Выступая с содокладом, член Коми-
тета Мажилиса по финансам и бюджету 

Еркин Абил рассказал, что в ходе работы 
над законопроектом о республикан-
ском бюджете на ближайшие три года 
депутаты внесли более 250 поправок.

– Основные направления, по кото-
рым депутаты предлагают увеличить 
расходы, это жилищно-коммунальное 
хозяйство, транспорт и коммуникации, 
образование, здравоохранение, соци-
альное обеспечение, культура, спорт и 
другие. Данные расходы направлены на 
исполнение поручений Президента, 
развитие регионов и улучшение качества 
жизни граждан страны, – подчеркнул 
мажилисмен.

Он отметил, что по инициативе 
депутатов в 2025 году на реализацию 
программы «Ауыл – ел бесігі» и обе-
спечение населения питьевой водой 
будет выделено дополнительно по  
15 млрд тенге.

С оценкой законопроектов так-
же выступили руководители шести 
партийных фракций Мажилиса. По 
итогам рассмотрения оба закона были 
приняты и направлены в Сенат.

Подводя итоги, Спикер Палаты 
Ерлан Кошанов подчеркнул, что проект 
республиканского бюджета, несмотря 
на сложную экономическую ситуацию, 
позволит выполнить все социальные 
обязательства государства.

– Мы приняли бюджет страны на 
трехлетний период. В нем особое вни-
мание уделяется реализации инициатив 
Главы государства, обозначенных в 
Предвыборной программе и ежегод-
ных Посланиях. Около 40% от общего 
объема расходов бюджета направлено 
на социальную сферу. Так, в следующем 
году увеличатся социальные выплаты 
и количество их получателей, – сказал 
Председатель Мажилиса.

Также депутаты приняли во вто-
ром чтении закон с изменениями и 
дополнениями по вопросам бирже-
вой торговли. Разработчик поправок 
Екатерина Смышляева сообщила, что 
при подготовке ко второму чтению от 
депутатов поступили предложения по 
определению порядка приостановления 
и лишения лицензий товарных бирж, 
внедрению требований к программному 

обеспечению клиринговых центров, 
уточнению порядка организации тор-
гов социально значимыми биржевыми 
товарами, а также определению посто-
янных величин уставного капитала 
товарных бирж.

В первом чтении мажилисмены 
рассмотрели проект Закона «О террито-
риальной обороне РК» и сопутствующие 
ему поправки. Их депутатам представил 
первый заместитель министра обороны 
– начальник Генерального штаба Воору-
женных сил РК Султан Камалетдинов. 
По его информации, законопроектом 
устанавливаются правовые основы 
государственной политики в сфере 
территориальной обороны.

– Разработанные нормы позволят 
придать системе территориальной 
обороны отраслевой характер, под-
крепив соответствующими объемами 
финансирования, определить функции 
и полномочия центральных и местных 
исполнительных органов в ее органи-
зации, закрепить права и обязанности 
юридических и физических лиц в данной 
сфере. Кроме того, определить состав сил 
и средств, участвующих при выполнении 
задач территориальной обороны, а также 
возложить на Министерство обороны 
функции госконтроля деятельности 
госорганов и организаций независимо 
от форм собственности, – пояснил 
замглавы Минобороны.

Вместе с тем, как в своем содокладе 
отметил руководитель рабочей группы 
Максим Рожин, вводятся новые для 
казахстанской системы обороны поня-
тия «доброволец» и «формирование 
самообороны». Предусматривается 
возможность граждан вступать добро-
вольцами в формирования самообороны 
в военное время.

Заслушав доклад, депутаты задали 
уточняющие вопросы по нормам проек-
тов ответственным членам Правитель-
ства. По итогам прений законопроекты 
были одобрены в первом чтении.

Кроме того, Мажилис согласился с 
поправками Сената в Закон «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по вопросам 
реформирования жилищной политики».

РАССМОТРЕН ПРОЕКТ  
БЮДЖЕТА НА 2025-2027 ГОДЫ

На заседании Правительства под председательством 
Премьер-министра РК Олжаса Бектенова рассмотрены 
вопросы развития машиностроения. Кроме того, 
даны поручения по модернизации предприятий, 
обеспечению дополнительного финансирования 
проектов в машиностроении и наращивании поставок 
на внешние рынки

По итогам 2023 года доля машино-
строения в структуре ВВП достигла 1,9%. 
Отмечается рост объема производства, 
положительная динамика привлечения 
инвестиций. За 9 месяцев этого года в 
казахстанские проекты вложено порядка 
108,2 млрд тенге, что в 2,2 раза превышает 
объем за аналогичный период прошлого года. 

Один из ключевых вопросов сектора – 
модернизация оборудования. Премьер-ми-
нистр отметил, что в машиностроении 
износ техники достигает 40%. Только в 
железнодорожной отрасли до 2030 года 
ожидается вывод из эксплуатации более 
800 изношенных пассажирских вагонов. 
По данным Союза промышленных инвесто-
ров Казахстана, в обновлении нуждается 
порядка 76% сельхозтехники. 

Руководитель Правительства подчерк- 
нул, что для достижения поставленных 
Президентом целей по диверсификации 
экономики необходимо активно использовать 
потенциал отечественного машиностроения 
и внедрять новые технологии.

– Глава государства подчеркивает, что 
именно индустриализация должна стать 
основным драйвером диверсификации эконо-
мики. Ускоренное развитие обрабатывающего 
сектора, и прежде всего машиностроения, 
должно быть локомотивом в обеспечении 
экономической самодостаточности Казах-
стана. Государство активно поддерживает 
отечественных производителей. Перед нами 
стоят важные задачи по созданию цикла 
производства с высокой долей локализации. 
Кроме того, для повышения эффективности 
предприятий надо проводить своевременную 
модернизацию производства, – подчеркнул 
Олжас Бектенов. 

Отмечена необходимость внедрения 
цифровых технологий на предприятиях в 
соответствии с глобальными тенденциями 
роботизации и автоматизации производ-
ственных циклов.

На сегодня в автомобилестроении 
ведется работа по формированию клас- 
терного производства. Такой подход сти-
мулирует развитие смежных отраслей, от-
крывает новые возможности и перспективы 
для всего сектора. 

В нефтегазовом машиностроении 
действуют порядка 50 предприятий. Объ-
ем производства достигает $160 млн, при 
этом объем импорта превышает $1,6 млрд. 
Премьер-министр обратил внимание на 
десятикратную разницу и необходимость 
сокращения разрыва.

Для содействия в создании новых 
отечественных производств был создан 
Международный центр нефтегазового ма-
шиностроения. Уже успешно реализованы 
проекты по локализации продукции таких 
международных компаний, как Honeywell, 
PetrolValves, Wika. Глава Правительства 
отметил необходимость расширения пол-
номочий Центра по гарантированию 
заключения долгосрочных договоров меж-
дународных операторов с казахстанскими 
предприятиями.

Олжас Бектенов поручил министерствам 
промышленности, финансов, нацэконо-

мики и холдингу «Байтерек» обеспечить 
дополнительное финансирование проектов 
в машиностроении в рамках уже одобренных 
финансово-экономических обоснований. 
Он подчеркнул, что предприятия машино-
строения должны быть обеспечены креди-
тами по льготной ставке для обновления 
основных фондов и запуска производства 
новых видов товаров.

Также Министерству промышленности 
необходимо держать на постоянном контроле 
ход реализации проектов в автомобилестро-
ении и оперативно решать возникающие 
вопросы, а также расширять экспорт.

В ходе заседания также были рассмо-
трены меры поддержки казахстанских 
производителей. На сегодня емкость рынка 
машиностроительной продукции Казахста-
на оценивается в $31,6 млрд, из которых 
16% приходится на долю отечественного 
производства.

Премьер-министр отметил существен-
ный потенциал для роста машиностроитель-
ной отрасли и значительные перспективы 
для развития экспорта.

– Мы должны придерживаться экономи-
ческого патриотизма – активно покупать свою 
казахстанскую продукцию, продвигать ее на 
внешние рынки, – подчеркнул Олжас Бектенов.

На данный момент общий объем импорта 
машиностроительной продукции на рынке 
Евразийского союза составляет порядка $141 
млрд. Казахстан уже экспортирует аккумуля-
торы, трансформаторы, кабели, локомотивы, 
автомобили и автобусы – имеются возмож-
ности для увеличения доли отечественного 
производства на рынке ЕАЭС.

Так, для поддержки внутренних про-
изводителей Премьер-министр поручил 
министерствам промышленности и финансов 
усилить контроль исполнения подрядчиками 
требований по отечественной доле в работах 
и услугах. На сегодня, несмотря на изъятия из 
госзакупок ряда машиностроительных товаров, 
фиксируются факты приобретения импортной 
продукции, скрытой в перечне закупок. 

Также перед фондом «Самрук-Казы-
на», одним из крупнейших потребителей 
продукции отечественных машинострои- 
телей, поставлена задача по увеличению доли 
местного содержания в закупках холдинга 
до 89% к концу 2025 года. Олжас Бектенов 
поручил активнее использовать механизм 
офтейк и долгосрочных контрактов, предус-
матривая встречные обязательства бизнеса, 
чтобы обеспечить мультипликативный 
эффект для роста экономики.

МАШИНОСТРОЕНИЕ КАК 
ДВИГАТЕЛЬ ЭКОНОМИКИ

МАЖИЛИС
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АКТУАЛЬНО

ОБРАЗОВАНИЕ

Горняки АО «Шубарколь комир», входящего в ERG, 
достигли рекорда – отгрузили 472 вагона угля за смену 
в октябре. Эти высокие результаты стали возможны 
благодаря слаженной работе всего коллектива.

АО «Шубарколь комир» – один из 
лидеров в добыче энергетического угля, 
обеспечивает 30% потребностей населения 
Казахстана в коммунально-бытовом угле. 
Продукция предприятия сейчас особенно 
востребована. Рекордный показатель ме-
сячной добычи угля достигнут усилиями 
бригады погрузчиков.

– Объем отправки угля зависит от 
многих факторов, в том числе от коор-
динации диспетчеров, обеспечивающих 
подачу автосамосвалов. Формула нашего 
успеха – это наша команда. У нас отличный 
коллектив, где я всегда могу рассчитывать 
на помощь коллег, и вместе мы радуемся 
достижениям, – рассказывает машинист 
погрузчика Галым Тулебаев, который сам 
за смену загружает 180–190 вагонов.

Высокие производственные показатели 
АО «Шубарколь комир» – результат по-
стоянного обновления парка современной 

техники. Только за последние пять лет 
в рамках инвестиционной программы 
было приобретено 44 единицы различ-
ного горнотранспортного оборудования. 
Тем не менее, как отметил генеральный 
директор АО «Шубарколь комир» и ди-
визиона Уголь ERG Сергей Ким, главной 
составляющей успеха компании является 
ее коллектив.

– АО «Шубарколь комир» – дина-
мично развивающаяся компания. Мы не 
только выполняем поставленные задачи, 
но и устанавливаем новые рекорды. Наши 
достижения стали возможны благодаря 
профессионализму и сплоченности шу-
баркольцев. Нас также поддерживают 
компании «ТрансКом» и «Қазақстан 
темір жолы», обеспечивая своевременную 
подачу вагонов, – отметил Сергей Ким.

АО «Шубарколь комир» уверенно 
движется к новым высотам, выполняя 
намеченные планы. В этом году горняки 
планируют добыть 14,4 млн тонн угля, 
превысив показатели прошлого года.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

РЕКОРДНАЯ 
ОТГРУЗКА В Алматы, где проблемы роста отходов особенно 

актуальны, подвели итоги очередной экоакции.

В последние годы в 
Казахстане регулярно и 
достаточно много про-
водится экологических 
акций. И, что особенно 
радует, большой интерес 
к ним проявляет подрас-
тающее поколение. Вот 
и в недавней алматин-
ской кампании «Жарқын 
күз», которая состоялась 
в рамках республиканской 
программы «Таза Казах-
стан», активное участие 
приняли юные горожане. 
Всего за неделю участни-
ками акции был снижен 
объем пластиковых отхо-
дов на 27 тысяч единиц. 
Собранное отправлено 
на переработку. Близится 
к завершению еще одна 
экоакция по сбору крышек 
от пластиковых бутылок 
«Добрая крышечка», кото-
рая проходит в городских 
учебных заведениях. К 
участию в ней активно при-
влекаются воспитанники 
детских садов, школьники 
и студенты. Организаторы 
подчеркивают, что дети 
играют важную роль в 
экопроекте, так как через 
их участие формируется 
ответственное отноше-
ние к природе с раннего 
возраста. Итогом сбора 
крышек станет создание 
уникальной новогодней 
елки, в изготовлении 
которой будет исполь-
зован переработанный 
пластик. Этот символич-
ный арт-объект установят 
на одной из городских 

площадей к новогодним 
праздникам, чтобы при-
влечь внимание горожан 
к важности переработки 
и экологического образа 
жизни.

На постоянной основе 
в экологических меропри-
ятиях принимают участие 
студенты крупнейших 
университетов Алматы. 
И это уже не просто сбор 
и передача пластика на 
переработку. Будущие 
специалисты самых разных 
сфер разрабатывают новые 
усовершенствованные 
модели сбора пластиковых 
отходов и их переработку. 
Буквально недавно состо-
ялся республиканский 
конкурс на лучшую модель 
сбора и переработки плас-
тика. Первое место занял 
Satbayev University. Всего 
же принимали участие 
10 казахстанских вузов, 
студенты которых в общей 
сложности собрали более 
17 тысяч тонн пластиковых 
отходов, из них 7,7 тонны 
было собрано командой 
Satbayev University. Их 
модель, как подарить плас-
тику вторую жизнь, стала 

лучшей. В награду молодые 
экоактивисты получили от 
организаторов конкурса, 
крупного производителя 
напитков, оборудование по 
переработке пластиковых 
отходов и производству 
изделий из полученного 
сырья. Победа и подарок 
стали лучшей мотиваци-
ей для студентов этого 
вуза продолжать разви-
вать свое экологическое 
движение. И вот на днях 
университет подписал 
с ОЮЛ «Коалиция за 
«зеленую экономику» 
и развитие G-Global» 
меморандум о долгосроч-
ном партнерстве в рамках 
экоинициатив. Согласно 
документу, стороны плани-
руют привлекать к своим 
«зеленым» инициативам 
молодежные НПО, сту-
дентов университетов 
и учащихся колледжей, 
социально-предприни-
мательские организации 
и так далее. Также будут 
проводиться обучаю-
щие семинары, форумы, 
пресс-конференции.

– Для нас сотрудниче-
ство со студентами и моло-

дежными общественными 
организациями – важная 
часть той миссии, которой 
наша компания следует уже 
много лет, – отметила ди-
ректор по корпоративным 
отношениям и устойчивому 
развитию компании-орга-
низатора Алима Исембаева. 
– Будущее в руках подрас-
тающего поколения, а наша 
задача – в том, чтобы помочь 
им развивать экологиче-
скую составляющую. Мы 
продолжим инвестировать 
в решения по улучшению 
инфраструктуры для сбора 
пластиковых отходов в 
различных городах Казах-
стана совместно с нашими 
партнерами.

Участники меморан-
дума уверены, что согла-
шение поможет еще более 
эффективно масштабиро-
вать идеи осознанного 
потребления среди мо-
лодежи по всей стране.

– Это сотрудничество 
– не просто партнерство, 
а стратегический шаг к 
созданию устойчивого 
будущего, – подчеркнул 
проректор по науке и 
корпоративному разви-
тию Satbayev University 
Ержан Кульдеев. – Наши 
совместные проекты будут 
направлены на улучшение 
качества жизни и создание 
экосистемы, способству-
ющей рациональному 
использованию природных 
ресурсов.

Оксана 
ЛЫСЕНКО,
Алматы

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

РАЗДЕЛЯЙ И СДАВАЙ!

Первое собрание новой диа-
логовой площадки состоялось 
в Maqsut Narikbayev University. 
Открывая встречу, Спикер Ма-
жилиса, Председатель партии 
«AMANAT» Ерлан Кошанов 
отметил, что традиционно сфера 
образования всегда находится в 
центре внимания Главы государ-
ства. Кроме того, именно педагоги 
являются опорой и ключевым 
звеном «AMANAT», поскольку 
практически каждый третий 
член партии – это представитель 
педагогической сферы.

– Наш Президент уделяет 
особое внимание педагогическому 
сообществу. Ярким подтверж-
дением этого является то, что 
в преддверии Дня Республики 
Глава государства наградил двух 
педагогов званием «Герой Труда 
Казахстана». Это первый в исто-
рии случай, когда сразу два учителя 
получили такую высокую награду. 
Также хочу обратить внимание на 
Закон о статусе педагога, который 
Касым-Жомарт Токаев подписал 
в начале своего президентства. 
Замечу, что во многих странах 
нет такого специального закона. 
Все это является конкретными 
примерами повышения статуса 
педагога в нашем обществе, – 
сказал он.

Ерлан Кошанов также отметил 
системные меры по поддержке 
работников образования и раз-
вития педагогической сферы в 
целом. Этим вопросам уделено 
особое внимание в Посланиях 
Президента и его предвыборной 
программе, а также предвыборной 
программе партии «AMANAT». 

В частности, увеличена заработная 
плата учителей и воспитателей, 
учителям выплачивается надбавка 
в соответствии с академическим 
статусом, решаются жилищные 
вопросы и многое другое.

Также Спикер Мажилиса 
подчеркнул успехи казахстан-
ских школьников на престиж-
ных международных конкурсах. 
В последние годы Казахстан 
не покидал 25-е место среди 
104 стран на международной 
математической олимпиаде, а 
на международной шахматной 
олимпиаде FIDE женская сбор-
ная страны впервые в истории 
казахстанских шахмат завоевала 
«серебро». Как сказал Глава 
государства, учащихся, победив-
ших на предметных олимпиадах, 
следует чествовать так же, как и 

победителей Олимпийских игр. 
Таким образом, путь к созданию 
интеллектуальной нации лежит 
только через сильное образование.

– Сегодня мы находимся в 
процессе строительства справед-
ливого и успешного государства, с 
развитой экономикой. Его основа – 
это прогрессивная, интеллекту-
альная нация, сильный средний 
класс. И воспитание именно таких 
людей – это главная миссия совре-
менного учителя. Будущее страны 
по-настоящему в руках учителя. 
Со своей стороны, депутатский 
корпус и партия всегда готовы 
быть рядом и поддерживать все 
ваши начинания, – сказал Ерлан 
Кошанов.

Вместе с тем, по словам Пред-
седателя партии «AMANAT», 
на повестке дня продолжают 

оставаться нерешенные вопро-
сы, среди которых проблема 
трехсменных и аварийных школ, 
сложная процедура аттестации 
учителей и школьная бюрократия. 
Также большую тревогу вызы-
вает возрастающая цифровая 
зависимость детей и подростков, 
в борьбе с которой необходимо 
тесное взаимодействие родителей 
и учителей.

В свою очередь министр 
просвещения Гани Бейсембаев 
отметил важность активной сов-
местной работы министерства, 
партии «AMANAT» и депутат-
ского корпуса для качественного 
решения задач по развитию сферы 
образования.

– За последние пять лет си-
стема образования претерпела 
коренные изменения. Они направ-

лены на улучшение условий труда 
учителей и создание комфортной 
образовательной среды для детей, 
способствующей качественному 
обучению. Труд почти 600 ты-
сяч педагогов высоко ценится, 
и их поддержка стала одним 
из приоритетных направлений 
проводимой государственной 
политики, – сказал министр.

Преподаватель музыки Жам-
былского гуманитарного высшего 
колледжа имени Абая Забида Ху-
датаева обратила внимание на то, 
с какими вызовами сталкивается 
педагог при работе с воспитанни-
ками с особыми потребностями. 
Всех присутствующих поразила 
история о незрячей студентке Ай-
сулу, которую воспитала педагог.

– Она пришла ко мне с не-
вероятным желанием учиться и 

силой воли, и наш совместный 
путь был полон трудностей. Мы 
разработали новые методы обу-
чения, создали пособия для детей 
с особыми образовательными 
потребностями. Для меня нет 
большего счастья, чем видеть, как 
моя ученица преодолевает пре-
грады и достигает своих целей, – 
рассказала Забида Худатаева.

Далее преподаватель Высше-
го политехнического колледжа 
города Актобе Дархан Шанбаев 
поделился своим опытом по под-
готовке специалистов рабочих 
профессий, учитель казахского 
языка и литературы из Алматы 
Гульназ Шами рассказала о проекте 
«Отдых без гаджетов». Директор 
школы-гимназии им. Абая из 
Караганды Жадыра Баймолдина 
подчеркнула, что именно в шко-
ле дети проходят свои первые 
жизненные испытания, и потому 
школа должна становиться для них 
вторым домом. А учитель истории 
из Уральска Александр Мясников 
рассказал о важности школьного 
дебатного движения для развития 
критического мышления у детей. 
Учитель НВП из Петропавловска 
Дархан Коспанов считает, что 
именно с воспитания патриотизма 
в школе начинается подготовка 
юношей к службе в армии, учитель 
математики из села Теренозек 
Кызылординской области Заман-
бек Аманбеков призвал молодых 
коллег не избегать работы в селе, 
а учитель биологии из Астаны 
Ильяс Сакимов рассказал, как 
лучше поддержать школьников 
при подготовке к олимпиадам. 
Модератором заседания выступила 
известная телеведущая Ирина Тен.

В завершение встречи ряду 
педагогов были вручены ведом-
ственные награды и специальный 
нагрудный знак «Ұстаз – ұлт 
айнасы» от партии «AMANAT» 
за заслуги в профессиональной 
деятельности и значимый вклад 
в общественную работу.

УЧИТЕЛЯ – ОПОРА НАШЕГО ОБЩЕСТВА

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Более 300 школьных учителей, преподавателей колледжей и вузов, студентов, ученых, ветеранов образования 
и экспертов из всех регионов страны собрались на кейс-платформе «Мұғалім Talks» партии «AMANAT». Они 
обсудили актуальные проблемы среднего и профессионального образования, предложили пути их решения 
и обменялись опытом.
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Нурлан УТЕШЕВ: «У НАС УЖЕ ЕСТЬ ПРИМЕР  
ПОВЫШЕНИЯ СТАТУСА ЧЕЛОВЕКА ТРУДА!»
Глава государства в своем Послании объявил 2025 год Годом рабочих 
профессий. При этом Президент отметил, что «Год рабочих профес-
сий будет также содействовать продвижению в нашем обществе 
идеи трудолюбия и профессионализма», а также необходимость 
продолжить последовательные меры для повышения статуса чело-
века труда, повышать престиж рабочих профессий и специалистов 
различных отраслей. Фактически речь идет о комплексе мер, вклю-
чая реформирование системы технического и профессионального 
образования, присуждение почетных званий и т. д. Своим видением 
данной ситуации, существующих здесь проблем и путей их решения 
с корреспондентом «LITER» поделился заместитель председателя 
Федерации профсоюзов РК Нурлан УТЕШЕВ.

– Нурлан Сулейменович, как 
Вы считаете, какие меры необхо-
димы для того, чтобы повысить 
статус человека труда?

– Во многом благодаря соци
альным сетям сложилось устой
чивое мнение в современном 
общественном сознании, что 
рабочие профессии социально 
несостоятельны, непрестижны и 
девальвированы.

Ориентация на получение 
высшего образования, высокий 
социальный статус, «офисные» 
профессии приобрела в сознании 
современной молодежи массо
вый характер, а труд рабочего в 
промышленности – в не менее 
массовое отторжение.

Решением проблемы должно 
стать не только увеличение зара
ботков в рабочих профессиях, но и 
выравнивание престижа различных 
профессий, устранение диспро
порций в общественной оценке 
занятий, требующих различного 
уровня образования.

Для изменения стереотипов о 
рабочих профессиях необходимо 
усилить просветительскую рабо
ту, которая носила бы в том числе 
профориентационный характер. 

Сейчас необходимы примеры 
успешных рабочих биографий, рас
сказы о профессиях, о различных 
видах производства. 

Хотел бы отметить, что повы
шение статуса человека труда – это 
как раз тот вопрос, над которым 
Федерация профсоюзов постоянно 
работает.

Нам очень важно слышать, 
знать, в каких условиях живут и 
работают люди труда, какие проб
лемы испытывают, какие болевые 
точки есть на сегодняшний день. И 
мы знаем эти болевые точки, акку
мулируем наблюдения и выводы и 
вместе со своими предложениями 
направляем нашим социальным 
партнерам в лице работодателей, 
в лице Правительства. Это, в пер
вую очередь, вопросы отношения 
к труду, достойного отношения.

В Казахстане достаточно мно
го примеров, когда работник за 
свою работу получает достойную 
оплату, когда у него достойные ус
ловия труда, а его жизнь и здоровье 
являются одной из базовых ценнос
тей всего производства. И наши 
работодатели, значительная их 
часть, внедряют различные новые 
инструменты по учету, обработке 
данных, касающихся безопасности 
труда, оказывают помощь в разви
тии работников, укреплении здо
ровья и проведении полноценного 
досуга, как, например, посещение 
спортивных секций, клубов бла
годаря коллективным договорам, 
поддержка санаторного лечения 
во время отпуска.

Но, к сожалению, есть немало 
работодателей, которые стараются, 
скажем так, максимально выжи
мать из работника силы, ресурсы, 
потенциал, без должной отдачи. 
Такое отношение приводит к 
конфликтам, отсутствию доверия 
и понимания между работодателем 
и работником. В итоге страдают 
обе стороны, потому что работник 
испытывает дискомфорт, ущемля
ются его интересы, работодатель 
же проигрывает за счет снижения 
производительности, отсутствия 
мотивации, в целом несет потери.

И здесь стоит отметить, что 
пример повышения статуса че
ловека труда у нас, в Казахстане, 
как пилот, уже есть. Около пяти 
лет назад у нас был принят Закон 
о статусе педагога. И с того мо
мента учитель, он тоже человек 
труда, в социальной иерархии на
шей страны реально поднялся на 
более высокую позицию. И сегодня 
учителями хотят работать многие. 
У них высокая заработная плата, 
соответственно, здесь уже приме
няются более высокие стандарты 
и требования.

И точно так же вопрос по
вышения престижа рабочих про
фессий, я думаю, в первую очередь, 
будет упираться в экономические 
ориентиры. Конечно же, важны и 

ценностные ориентиры, которые, 
в свою очередь, формируют эконо
мическую основу.

– Какие проблемы, трудно-
сти существуют сегодня в этих 
вопросах?

– Одна из главных проблем 
состоит в том, что рабочий класс 
как понятие и объект исследования 
практически исчез. Его почти не 
стало в средствах массовой инфор
мации, в научных статьях, о нем пе
рестали говорить в обществе. Все 
это ведет к снижению ценнос ти 
рабочей карьеры в сознании мо
лодежи.

Если быть честными до конца, 
то и сами предприятия реального 
сектора, за исключением крупных, 
не проводят информационнопро
светительскую работу, пропаган
дирующую ценности рабочих 
специальностей.

Поэтому, например, неудиви
телен пример, который привела не
давно министр труда и социальной 
защиты населения Светлана Жа
купова о том, что в селе Сергеев
ка СевероКазахстанской области 
не нашли сварщика с зарплатой 
600 тысяч тенге. Вспоминаю еще 
один пример: глава крестьянского 
хозяйства не мог найти главного 
агронома с зарплатой 750 000 тен
ге. К сожалению, таких примеров 
в стране множество.

Кроме того, в Казахстане до 
сих пор существует дисбаланс 
между потребностями экономики 
в рабочей силе и предложением со 
стороны сферы образования. В част
ности, растущий спрос со стороны 
рынка труда на квалифицированные 
рабочие специальности и пред
ложение рабочих квалификаций 
со стороны системы профессио
нальнотехнического образования 
отличаются значительным рассог
ласованием. Оно имеет много
мерный характер и определяется, 
в частности, тем, что рынок труда 
не в состоянии точно определить 
свои потребности, а традиционная 

система профессиональнотехниче
ской подготовки не может дать адек
ватный ответ на формирующиеся 
новые запросы производства, что в 
совокупности приводит к дефициту 
рабочих кадров.

Еще одной значительной труд
ностью, о которой я уже говорил, 
является наличие негативных мо
ментов во взаимодействии работ
ников с работодателем. Поэтому 
очень важно донести до предпри
нимателя, бизнесмена, владельца 
бизнеса, средств производства, 
технологий мысль о ценности 
человека, благодаря которому 
функционируют эти технологии, 
работает производство.

А поскольку сейчас мы гово
рим об искусственном интеллекте 
и его мощнейшем влиянии на ры
нок труда, ожидаемом в ближайшее 
время, то мы должны понять, что 
мидлменеджмент будет выпа
дать, то есть все эти прослойки 
схлопнутся. И тогда большую 
часть реальной выгоды от любо
го предприятия, любого бизнеса 
будет получать владелец бизнеса, 
который, я надеюсь, будет спра
ведливо делиться прибылью с ко
нечным исполнителем – человеком 
труда, который все делает своими 
руками и мозгами. Несмотря на 
роботизацию, она всетаки проис
ходит не так быстро, как, скажем, 
подключение ко многим процес
сам искусственного интеллекта. И 
поэтому мы еще не скоро увидим, 
например, андроида – оператора 
токарного или фрезерного станка. 
В любом случае ценность такого 
конечного этапа материального 
производства будет возрастать, и 
это нужно понять нашим работода
телям, и уже сейчас делать выводы, 
обеспечивать конкурентоспособ
ную оплату труда.

– Сегодня много говорится 
о том, что некоторая часть моло-
дежи не испытывает уважения к 
труду, настроена иждивенчески, 
ищет легких путей в жизни. Со-

гласны ли Вы с этим утвержде-
нием?

– Не совсем согласен. Я счи
таю, в Казахстане в основном 
талантливая и разносторонняя 
молодежь. Здесь не надо путать 
физический и интеллектуальный 
труд. Ктото видит себя менедже
ром, ктото – международником, 
ктото – строителем. А тот, кто 
ищет легких путей в жизни, тот 
будет следовать своим принципам 
на протяжении всей жизни, и это 
тоже его выбор, его судьба

Но в целом то, о чем вы ска
зали, имеет место быть в наших 
реа лиях. И эти реалии формируют 
соцсети, которые выносят гламур 
и успешность на первое место в 
жизни. 

– Нужна ли, на Ваш взгляд, 
какая-то отдельная программа 
работы с молодежью для повы-
шения ее конкурентоспособно-
сти на рынке труда, приобщения 
к трудовым традициям?

– Необходимо, чтобы трудовая 
молодежь страны переосмыслила 
роль рабочего класса и активно 
продвигала идею «Справедли
вого Казахстана», где каждый 
гражданин может реализовать свой 
потенциал, жить и трудиться в до
стойных условиях, основанных на 
принципах социальной справедли
вости, экономического благополу
чия и политической стабильности.

Резкое снижение престижа ра
бочих профессий неминуемо при
вело к значительным трудностям в 
пополнении рабочего класса за счет 
молодых кадров. Так как снижение 
роли рабочего класса привело к 
снижению престижности рабочих 
профессий в сознании молодежи. 

К сожалению, ориентация на 
труд и трудовое поведение не яв
ляется сегодня в среде молодежи 
базовой ценностью. Труд рассмат
ривается молодежью лишь как одна 
из целей на пути достижения наи
более значимых смыслов жизнен
ных ценностей.

Безусловно, здесь надо рас
сматривать и другую сторону, 
например, говорить о неинформи
рованности общества, в том числе 
молодежи, о том, какие специаль
ности будут востребованы не пря
мо сейчас, а в ближайшем будущем, 
в среднесрочной перспективе. 
Нужен комплекс мер по инфор
мированию общества, особенно 
молодежи, о ценности труда. И 
это нужно делать на ее языке, ис
пользуя те инструменты, которые, 
скажем так, вызывают доверие, 
принятие со стороны всех членов 
общества, всех граждан.

Надо больше распространять 
информацию о наших продуктах, 
таких как, например, Атлас будущих 

профессий, который был создан 
в Казахстане при помощи ERG. 
Нужно развивать службу проф
ориентологов, которые будут и 
психологически, и прогнозами, 
предиктами ориентировать нашу 
молодежь на то, что будет востре
бовано, и где они могли бы себя 
максимально эффективно реали
зовать.

И опятьтаки, это вопрос 
стигматизации какойто части 
молодежи… Ведь всетаки, если 
подходить объективно, то здесь 
проблемы не только молодежи, а 
в целом нашего общества!

– Какой вклад могут внести 
профсоюзы в продвижение этих 
важных для нашего общества 
ценностей?

– Фактически профсоюзы еже
дневно этим занимаются. Повыше
ние престижа рабочих профессий 
необходимо не только для укрепле
ния морального духа работников, 
но и для привлечения молодежи к 
техническим и профессиональным 
специальностям.

На всех уровнях профсоюзы 
стараются создать условия, при 
которых рабочие профессии вос
принимаются как престижные и 
перспективные. И этот спектр ус
ловий очень широк: от безопасного 
труда до социального партнерства.

Важный аспект для Федера
ции профсоюзов РК как самой 
массовой общественной органи
зации страны – это объявленный 
Президентом курс на повышение 
престижа рабочих профессий и 
специалистов. Профсоюзы будут 
активно и последовательно содей
ствовать этому курсу, так как мы 
очень заинтересованы в конечном 
результате.

– Ваши предложения по 
проведению Года рабочих про-
фессий.

– Объявление Главой госу
дарства 2025 года Годом рабочих 
профессий – это важнейший шаг, 
сигнал о том, что человек труда – 
это основа процветания страны. А 
реальная поддержка человека труда 
начинается с уважения и признания 
его полезного труда.

Безусловно, Федерация проф
союзов РК рада видеть поддержку 
руководства страны в активном 
продвижении высоких идеалов тру
да и профессионализма и выражает 
готовность оказать содействие в 
реализации данной инициативы.

Нами будет подготовлен от
дельный перечень мер и событий, 
посвященных этому знаменатель
ному Году.

Беседовал  
Нургали АБИЛЬДАЕВ,  

Астана

АКТУАЛЬНО

Самал АХМЕТОВА,
Караганда

НЕ ЖДАТЬ ЗИМЫ, А ГОТОВИТЬСЯ К НЕЙ
В Карагандинской области дороги готовят к зимнему содержанию. 
Из года в год в регионе наблюдается одна и та же картина – с на-
ступлением холодов движение становится все более сложным и 
опасным из-за гололедицы или снежных заносов. Впрочем, плохие 
погодные условия не так страшны, когда дороги вовремя очищаются 
коммунальными службами и возле них установлены снегозадержи-
вающие укрепления. А вот с этим каждый раз возникает проблема.

Как отчитался на совещании 
по вопросам зимнего содержания 
дорог руководитель управления 
пассажирского транспорта и ав
томобильных дорог Максут Кожа
нов, для обеспечения безопасного 
проезда и своевременной очистки 
автомобильных дорог областного и 
местного значения в предстоящий 
зимний период закреплены 66 под
рядных организаций, которые име
ют на местах обслуживания соот
ветствующие пункты базирования.

– Организации задействуют 
порядка 1 200 рабочих и свыше 
1 000 единиц специализированной 
техники. На сегодня подготовле
но 35 обогревательных пунктов 
и производственных помещений. 
Наиболее опасным при ухудшении 
погодных условий для водителей 
и пассажиров является гололед. В 

настоящее время регион запасает
ся 50 тысячами тонн противого
лоледного материала, песка, соли 
и отсева, а также 1 000 временных 
дорожных знаков. Всего по области 
взято на контроль 122 снегозано
симых участка протяженностью 
241 километр, – сообщил Максут 
Кожанов.

Рассказал он и переходящих 
из года в год проектах. Отрезок 
республиканской магистрали, 
следующий из Караганды в Бал
хаш, водители и местные жители 
давно называют «трассой смерти», 
сначала изза плохого качества, 
потом изза длящегося несколько 
лет ремонта. Почти каждую неделю 
здесь происходили ДТП, нередко 
со смертельным исходом.

Реконструкция на автодороге 
Караганда – Балхаш продолжается, 
и, по обещанию чиновника, закон
чить ее планируют в этом году.

Еще один переходящий проект 

– дорога в 200 км из Караганды в 
Каркаралинск, которая десятки 
лет требовала ремонта и вот уже 
несколько лет восстанавливается. 
Проект все никак не завершится и 
перешел на следующий год.

Отвечает за состояние дорог 
не только управление пассажирско
го транспорта и автомобильных до
рог, но и АО «НК «ҚазАвтоЖол», 
на содержании которого находит
ся 1 422 км. По словам директора 
Карагандинского областного фи
лиала АО «НК «ҚазАвтоЖол» 
Ерлана Жумагулова, в 8 ДЭУ уже 
есть 100 единиц зимней техники 
и объявлен конкурс на аренду еще 
18 снегоуборочных машин.

Он также заверил, что с нача
ла октября ведется круглосуточное 
дежурство с передачей информа
ции о состоянии проезжаемости на 
дорогах и принятием оперативных 
мер по обеспечению безопасного 
дорожного движения.

– Взято на учет и контроль 
383 снегозаносимых участка на 
более чем 400 километрах, а также 
274 гололедоопасных участка про
тяженностью 149 километров. На 
наиболее снегозаносимых участках 
автодорог республиканского зна
чения установлены постоянные 
снегозадерживающие заборы, – 
сообщил Ерлан Жумагулов.

Однако примерно такие же 
цифры в отчетах фигурируют каж
дый год, а потом наступает зима, 
которая всегда становится неожи
данностью для коммунальных служб. 

Прошлые годы отчетливо по
казали насколько тяжелая ситуация 
складывается на дорогах из Кара
ганды в Астану или Балхаш, когда 
изза снежных заносов транспорт 
застревал в степи на много часов, 
а то и целые сутки.

– Особенно тяжелая ситуация 
была в Шетском районе, который 
расположен вдоль автодороги Ка
раганда – Балхаш. Частые бураны 
задерживали транспорт, люди оста
вались в степи, и их приходилось 
своими силами вызволять акиму 
района. Он же потом их обустраи
вал по домам и школам. Особенную 
тревогу вызывает и то, что эта до
рога автобусного сообщения, не 
говоря о том, что по ней ездит 
большое количество транспорта. 
Вы должны быть давно готовы к 

зимнему содержанию дорог, а вы
ясняется, что только собираетесь 
привлекать технику, – возмутился 
аким Карагандинской области Ер
маганбет Булекпаев.

Он также обратил внимание и 
на другой участок – это северный 
обход Караганды, также вызываю
щий зимой много жалоб от жителей 
региона. Дело в том, что на этот се
верный обход в непогоду не может 
заехать даже легковой транспорт, 
не говоря о большегрузах, для ко
торых этот участок и предназначен.

Директор Карагандинского 
областного филиала АО «НК 
«ҚазАвтоЖол» Ерлан Жумагу
лов заверил, что на этом отрезке 
дороги устанавливается снегоза
щитный забор. Однако, как выяс
нилось, есть и проблема.

– Выделено финансирование 
на защиту 4,5 километра, из ко
торых 1,5 километра относятся к 
государственным землям запаса и 
3 километра принадлежат частни
ку. На государственной земле уста
новлены барьерные ограждения, а 
вот частный владелец не выходит с 
нами на связь, и мы просим оказать 
содействие, – сказал Ерлан Жума
гулов, чем вызвал удивление у ру
ководителя региона.

Ермаганбет Булекпаев поинте
ресовался, почему этот вопрос ру
ководитель дорожной организации 

решил задать накануне зимы. Одна
ко и вопрос, и ответ повисли в воз
духе. Тем более что к этому времени 
подоспела другая проблема в виде 
заторов на развязке автодороги Ка
раганда – Темиртау. Аким Темиртау 
Галым Ашимов обратил внимание, 
что этот участок находится на ба
лансе АО «КазАвтоЖол», и в не
погоду здесь скапливается большое 
количество транспорта.

– Проблема в том, что дорогу 
не чистят от снега и льда, видимо, 
не хватает техники. А транспорт 
не может заехать на этот участок. 
Акимат направил письма в АО 
«КазАвтоЖол» и департамент 
ЧС, – сказал Галым Ашимов.

Правда, каким будет ответ, не 
сообщили руководители обеих ор
ганизаций, присутствовавшие на 
совещании.

А Ермаганбету Булекпаеву 
ничего не оставалось, как пору
чить управлению пассажирско
го транспорта и автомобильных 
дорог, ДЧС, а также АО «Каз
АвтоЖол» отработать механизм, 
график работы и дежурство.

– Вы же заранее знаете, когда 
будут бураны. Значит, технику надо 
тоже выставлять заблаговременно, 
чтобы людям не пришлось сутками 
сидеть и замерзать в автобусах и 
машинах, пока к ним не пробьются 
сельские акимы, – отметил руко
водитель региона.

Теперь только зима покажет, 
насколько действительно готовы 
коммунальные и дорожные службы 
области. Пока остается лишь на
деяться на лучшее, а также верить 
словам и цифрам.  
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КОММУНАЛЬНЫЙ ИЗНОС
Министерство нацэкономики разработало национальный проект 
«Модернизация энергетического и коммунального секторов» 
на 2025–2029 годы, который предполагает 10 трлн тенге на мо-
дернизацию существующих и создание новых активов энер-
гетической и коммунальной сферы. Документ опубликован на 
портале «Открытые нормативно-правовые акты» для публичного 
обсуждения до 1 ноября 2024 года.

СИСТЕМНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ
В представленном анализе 

текущей ситуации говорится, 
что коммунальная и энергети-
ческая инфраструктура Казах-
стана сталкиваются с системными 
проблемами, такими как высокий 
уровень износа сетей, технологи-
ческое старение оборудования и 
неэффективное использование 
ресурсов. Эти факторы негативно 
влияют на качество жизни населе-
ния, устойчивость экономики и 
экологическую обстановку.

Для решения указанных 
проблем необходимо провести 
модернизацию и замену устарев-
ших сетей, привлечь инвестиции 
в обновление инфраструктуры, 
внедрить современные техноло-
гии, повысить квалификацию ка-
дров, оптимизировать управление 
ресурсами и реализовать эколо-
гические инициативы. Преду- 
смотренные меры способствуют 
улучшению общей ситуации в 
стране и ее устойчивому развитию, 
считают разработчики проекта.

ТЕПЛО 
И ЭЛЕКТРИЧЕСТВО 
В 2024 году тепловые сети 

страны сталкиваются с про-
блемами высокого у ровня 
износа, значительными теп- 
ловыми потерями при транс-
портировке и недостаточным 
финансированием для модерни-
зации. Общая протяженность 
сетей теплоснабжения в стране 
составляет 13 тыс. км, из которых  
10,1 тыс. км расположены в 
крупных городах, 1,3 тыс. км – 
в моногородах и 1,1 тыс. км – в 
малых городах. В коммунальной 
собственности находится 7,7 тыс. 
км сетей, включая магистральные 
– 1,9 тыс. км и внутрикварталь-
ные – 5,8 тыс. км. В частной соб-
ственности – 5 тыс. км, из них 
магистральные составляют 1,8 
тыс. км, а внутриквартальные – 
3,2 тыс. км.

Централизованным теп- 
лоснабжением обеспечены 60% 
городов и населенных пунктов 
страны. Подключенная нагрузка к 
сетям теплоснабжения составляет  
22 тыс. Гкал/час. Степень износа 
тепловых сетей в среднем равна 
52%, причем наиболее крити-

ческая ситуация наблюдается в 
областях: Павлодарской (79%), 
Карагандинской (66%), Абай 
(65%) и Мангистауской (63%). 

Этот износ приводит к уве-
личению потерь теплоэнергии 
и снижению эффективности 
передачи тепла. В связи с этим 
национальным проектом преду- 
смотрена модернизация 1 607 км  
теплосетей по всей стране, что 
позволит снизить уровень изно-
шенности до 40%.

Энергетическая система 
страны также подвержена высо-
кому уровню износа инфраструк-
туры. Так, по состоянию на 1 ян-
варя 2024 года, износ основного 
оборудования на электростанциях 
достигает 56,8%, причем на не-
которых станциях этот показа-
тель составляет 87–90%, что в 
целом снижает уровень энерге-
тической безопасности страны. 
Наиболее высокий уровень изно-
са наблюдается у ТЭЦ и ГРЭС. 
Показатель износа 14 элект- 
ростанций (11 ТЭЦ и 3 ГРЭС) 
достиг уровня выше 80%, износ 
21 электростанций (14 ТЭЦ, 6 
ГТЭС и 1 ГРЭС) достиг уровня 
60–80%. Устаревание мощно-
стей и высокий уровень износа 
неразрывно влекут за собой проб- 
лему аварийности. Большинство 
аварий и отказов происходит на 
станциях с износом более 80%.

Общая протяженность элек-
трических сетей в габаритах 0,4– 
1 150 кВ национального значения 
в республике составляет более 27 
тыс. км линий электропередачи и 
82 высоковольтных подстанций 
напряжением 35–1 150 кВ.

Общая протяженность реги-
ональных электрических сетей со-
ставляет более 280 тыс. км линий 
электропередачи порядка 60 тыс. 
(подстанций, распределительных 
устройств, трансформаторных 
подстанций, комплектно-транс-
форматорных подстанций), ко-
торые находятся на балансе и 
обслуживании РЭК.

Из всех региональных электро-
сетевых компаний (РЭК) шесть 
имеют критический уровень из-
ношенности (от 85 до 97%), еще 
шесть РЭК имеют высокий уровень 
изношенности (от 85% до 65%), 
пять компаний имеют средний 
уровень изношенности (от 65 до 
45%), остальные организации име-
ют менее 45% изношенности.

За 2022 год в сетях энергопе-
редающих организаций зафикси-

ровано всего 18 609 технологиче-
ских нарушений, из них отказов 
I степени – 5, отказов II степени 
– 18 604. 

ВОДА И КАНАЛИЗАЦИЯ 
По состоянию на начало 2024 

года, средний уровень износа 
сетей водоснабжения в стране 
составляет 39%, что приводит к 
утечкам, авариям и перебоям в 
подаче воды. В некоторых реги-
онах этот показатель превышает 
50% (Акмолинская, Алматинская, 
Восточно-Казахстанская области и 
область Ұлытау, г. Алматы). В этих 
регионах требуется срочная заме-
на и модернизация систем, чтобы 
обеспечить надежное и качествен-
ное водоснабжение для бытовых 
потребителей.

Наименее критическая ситу-
ация наблюдается в Актюбинской 
области (23,6%) и Шымкенте 
(24%). Однако даже в этих регио-
нах необходимо уделить внимание 
вопросам профилактики износа 
сетей и эффективного планиро-
вания для предотвращения даль-
нейшего ухудшения состояния 
инфраструктуры.

Средний износ сетей водо-
отведения по стране составляет 
56%, при этом в ряде регионов 
он превышает 70% (Карагандин-
ская, Павлодарская, Алматинская, 
Восточно-Казахстанская области 
и область Ұлытау). Это создает вы-
сокие экологические риски, вклю-
чая загрязнение почв и водоемов, 
а также угрозу санитарной безо-
пасности в населенных пунктах.

Половина регионов Казахста-
на испытывает острую необходи-
мость в модернизации канализа-
ционных очистных сооружений. 
В 45 из 89 городов требуется 
строительство новых объектов 
или полная реконструкция суще-
ствующих очистных сооружений 
для предотвращения дальнейшего 
ухудшения экологической ситуа-
ции и повышения качества очист-
ки сточных вод.

НЕРАЦИОНАЛЬНОЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ
Важным аспектом проблемы 

является нерациональное исполь-
зование коммунальных ресур-
сов. Например, средний расход 
воды на производство единицы 
продукции (на 1 доллар ВВП) 
в Казахстане составляет 109 м³, 
что в три раза больше, чем в Рос-
сии и США (44 м³), и в шесть 

раз больше, чем в Австралии  
(21 м³). Это свидетельствует о 
значительных потерях ресурсов 
и подчеркивает необходимость  
внедрения водосберегающих тех-
нологий и оптимизации управле-
ния водными ресурсами.

Кроме того, высокая энерго-
емкость экономики республики 
остается одной из серьезных 
проблем. В 2022 году показатель 
энергоемкости ВВП составил 0,32 
тнэ на тысячу долларов, что в 3,2 
раза выше, чем в странах ОЭСР, 
и в два раза выше среднемирово-
го уровня. Низкая энергоэффек-
тивность зданий также вызывает 
беспокойство: в Казахстане она 
составляет 1,51 ГДж/м², что зна-
чительно превышает показатели 
Канады (0,62 ГДж/м²) и Беларуси 
(0,83 ГДж/м²).

Эти данные подчеркивают 
необходимость комплексного 
подхода к внедрению современ-
ных технологий тепло-, электро- и 
водосбережения, повышения энер-
гоэффективности и модернизации 
инфраструктуры. Это позволит 
сократить потери ресурсов, улуч-
шить экологическую ситуацию и 
повысить устойчивость экономи-
ки в долгосрочной перспективе.

ТАРИФЫ 
И ИСТОЧНИКИ ДЕНЕГ 
Основным из направлений 

тарифной политики является го-
сударственная программа «Тариф 
в обмен на инвестиции», реализу-
емая Миннацэкономики РК сов- 
местно с местными органами, на-
правлена на модернизацию ком-
мунальной инфраструктуры через 
привлечение новых инвестиций. В 
рамках этой программы значитель-
но увеличилось финансирование 
на модернизацию инженерных 
сетей, что должно снизить износ 
инфраструктуры и улучшить каче-
ство коммунальных услуг.

Предполагается, что модер-
низация и обновление существу-
ющих активов энергетического и 
коммунального секторов коснут-

ся не менее 200 субъектов есте-
ственных монополий и не менее 
30 ТЭЦ. Ожидается снижение 
уровня аварий на 20%, снижение 
уровня износа энергетических и 
коммунальных активов в среднем 
по стране до 40%.

Любопытно, что в разделе 
«Снижение коммунальных пла-
тежей» разработчики нацпро-
екта прямо не пишут о такой 
возможности, но указывают, что 
«снижение потерь ресурсов: мо-
дернизация сетей позволит умень-
шить потери воды и энергии, что 
повысит общую эффективность 
использования ресурсов».

В рамках финансирования 
национального проекта предус-
матривается, что естественные 
монополии и предприятия гене-
рации электрической энергии за 
счет поэтапного повышения та-
рифа обеспечивают погашение 
10% вознаграждения, оставшая-
ся часть ставки вознаграждения 
(разница, превышающая 10% по-
гашаемых за счет тарифа) будет 
субсидироваться пополняемым 
прямыми целевыми трансфертами 
из Национального фонда.

Роль финансового оператора 
осуществляет АО «НУХ «Бай-
терек». В случае нехватки заем-
ных средств «Байтерек» будет 
получать займы от международ-
ных финансовых организаций, 
банков второго уровня и от АО 
«Единый накопительный пенси-
онный фонд».

Для создания привлекатель-
ных и предсказуемых условий 
для естественных монополистов 
в части тарифов и обеспечения 
возвратности вложенных инвести-
ций тарифы будут установлены на 
5 и более лет с обеспечением воз-
вратности вложенных инвестиций 
в установленные сроки.

Выпуск государственных 
ценных бумаг – эмиссия обли-
гаций для привлечения средств 
для финансирования крупных 
инфраструктурных проектов. 
Этот метод позволяет собрать 

значительные суммы, которые 
можно использовать для модер-
низации ЖКХ и одновременно 
обеспечить инвесторам фикси-
рованный доход.

Для финансирования ме-
ханизмов по модернизации и 
строительству инфраструктуры 
энергетического и коммуналь-
ного секторов будут привлече-
ны следующие источники: НУХ 
«Байтерек» – обеспечивает 
финансированием через до-
черние организации, такие как 
Банк развития Казахстана и АО 
«Казахстанская жилищная ком-
пания» в зависимости от формы 
собственности субъекта.

Международные финансовые 
организации – обеспечивают до-
ступ к небольшим кредитам для 
реализации локальных проектов, 
особенно для частных инициатив 
и малого бизнеса в сфере ЖКХ. 
Банки второго уровня – основной 
источник кредитования крупных 
проектов, предлагая как долго-
срочные, так и краткосрочные 
кредиты для модернизации ин-
фраструктуры.

Единый накопительный пен-
сионный фонд (ЕНПФ) – может 
выступать в роли инвестора для 
долгосрочных инфраструктур-
ных проектов, направленных на 
модернизацию ЖКХ. Финансиро-
вание из этого источника может 
использоваться для крупных и 
стратегически важных проектов, 
которые имеют высокий приори-
тет для страны.

Государственный бюджет 
– прямые дотации и субсидии 
на финансирование программ 
модернизации ЖКХ, что поз- 
воляет обеспечить необходимый 
уровень обслуживания и ремонта 
сетей. Синдикатное и софинанси-
рование – объединение средств 
нескольких кредиторов для фи-
нансирования крупных проектов, 
что позволяет распределить риски 
и увеличить объем доступных ре-
сурсов.

Коллаж Олега ЦХАЙ

В ПРИОРИТЕТЕ – НОВОЕ ПРОИЗВОДСТВО
Завод ТОО «КаспиМунайКапитал» в городе Ураль-
ске запустил новое производство оборудования 
и конструкций для нефтегазовой отрасли, а также 
для жилищно-коммунального хозяйства. Проект 
обошелся инвестору в 1,3 миллиарда тенге. Запуск 
предприятия не только укрепит местную промыш-
ленность, но и окажет положительное влияние на 
развитие смежных отраслей. Новое производство 
станет важным шагом к повышению экономической 
самостоятельности области и созданию устойчивых 
рабочих мест для местных жителей.

Отметим, что применение в работе 
предприятия инновационного подхода 
позволяет значительно сократить сроки 
производства продукции. Это не только 
повышает эффективность работы в этих 
отраслях, но и способствует экономиче-
скому развитию региона. В ходе офици-
ального открытия аким Западно-Казах-
станской области Нариман Турегалиев 
отметил важность нового объекта для 
экономики региона.

– Глава государства поручил активно 
привлекать инвестиции и создавать ус-
ловия для этого. За последние три года в 

регион привлечено 1,6 триллиона тенге 
инвестиций. По итогам прошлого года 
их объем составил 645 миллиардов тен-
ге, что на 16% больше по сравнению с 
предыдущим годом. В прошлом году 
было реализовано 23 проекта, а в этом 
году запущен еще 21 проект. Уверен, 
что предприятие внесет значительный 
вклад в развитие экономики и окажет 
положительное влияние на снижение 
зависимости от импорта. Данное пред-
приятие на рынке с 2019 года, и в этом 
году оно переехало в собственное здание 
и запустило новый цикл производства, 
что позволит ему наращивать оборот и 
улучшать производственные показатели, 
– сказал аким области.

В текущем году в рамках договора о 
совместной деятельности с АО «СПК 
«AQJAIYQ» производство предприятия 
расширилось благодаря оказанию мер го-
сударственной поддержки, включая предо-
ставление земельного участка площадью 
2,45 гектара. В настоящее время компания 
выпускает различные виды нефтегазового 
оборудования, в том числе инструменты 
для капитального ремонта скважин, флан-
цы, блочное и емкостное оборудование.

Компания работает по концепции 
Кайдзен, что подразумевает непрерыв-
ное улучшение всех производственных 
процессов и позволяет соответствовать 
международным стандартам. Предприя-
тие имеет индустриальный сертификат, 
а все выпускаемое оборудование серти-

фицировано по форме СТ-KZ, что под-
тверждает его качество и соответствие 
отечественным требованиям.

– Сейчас на предприятии трудо- 
устроены 120 человек. Запуск производ-
ства разделен на два этапа. Второй этап 
мы планируем завершить в 2026 году. В 
наших планах – построить еще производ-
ственные цеха и увеличить мощность до 
3 тысяч единиц продукции в год, – сказал 
финансовый директор предприятия Вла-
димир Свешников.

На предприятии запущено новое 
оборудование, аналогов которому нет в 
Казахстане. Эта технология применяется 
в Канаде, Турции и Китае, и с ее помощью 
можно производить различные здания и 
сооружения, такие как вахтовые город-

ки, спортзалы, ангары, столовые, гаражи, 
санузлы и многое другое.

– Сейчас мы производим 48 наимено-
ваний продукции, что значительно расши-
рило наши возможности и повысило кон-
курентоспособность на рынке. Мощность 
проекта – 53 193 штуки в год. Запущена 
первая линия производства, на которой мы 
изготавливаем нефтегазовое оборудова-
ние, многие из этих изделий производятся 
впервые в Казахстане, и у нас нет конку-
рентов в этом сегменте. Кроме того, мы 
внедрили новую технологию, связанную 
с легкими стальными тонкостенными 
конструкциями, что позволяет возводить 
малогабаритные дома за очень короткие 
сроки. Это даст возможность быстро ре-
шать жилищные вопросы и значительно 
повысит эффективность строительства в 
регионе, – заявил генеральный директор 
предприятия Даурен Шамилов.

Компания также имеет производствен-
ные площадки в городе Жанаозене и пред-
ставительство в городе Актау. По итогам 
девяти месяцев текущего года рабочие 
данного завода произвели 49 558 единиц 
готовой продукции на сумму 3,7 миллиарда 
тенге. За этот же период отчисления в бюд-
жет составили 264 миллиона тенге в виде 
налоговых поступлений. Эти результаты 
подчеркивают вклад компании в экономику 
региона и ее роль в создании новых рабочих 
мест и наполнении бюджета.
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ОБЩЕСТВО

ОПЫТ НОВОСЕЛЬЕ

ПРИЗНАНИЕ

ЛИЧНОСТЬ

УЧЕНЫЙ И НАСТАВНИК
Иоганн Вольфганг Гёте сказал: «Учатся у тех, кого 
любят». Какие мудрые слова, какой глубокий смысл 
в них заключен! Вот уже десятки лет после института 
я продолжаю учиться у педагога от Бога Валентины 
Ивановны Жумагуловой, которая, без преувеличе-
ния, стала моим наставником по жизни. Педагог, 
Ученый и Человек с большой буквы, она гармонично 
сочетает в себе такие качества, как объективность, 
требовательность, мягкость и доброту.

В 1988 – 2004 годах, будучи доцентом, 
профессором, заведующей кафедрой рус-
ского языка и литературы Казахского го-
сударственного женского педагогического 
института (ныне – КазНацЖенПУ), она 
умело руководила коллективом, создавая 
благоприятный рабочий климат. При этом 
чутко и трепетно относилась к каждому 
сотруднику. У нас словно была одна боль-
шая семья.

Специалисты, работающие с языками, 
весьма востребованы и в наше сугубо праг-
матичное время, предшествующее наступ-
лению эры искусственного интеллекта, по-
скольку в лингвистике также появляются 
новые тенденции и угрозы существующим 
нормам и правилам.

Ярким примером высокой самореа-
лизации на этом поприще может служить 
известный ученый В. И. Жумагулова. Ка-
ких только званий и степеней отличия ни 
снискала эта волевая и целеустремленная 
женщина! Она доктор наук, профессор, 
академик Международной академии наук 
высшей школы, заслуженный деятель РК, 
обладатель ордена «Құрмет», лауреат 
премии Союза журналистов Казахстана, 
основатель научной школы. Но особенно 
гордится тем, что вырастила множество 
квалифицированных учителей, подгото-
вила к научной карьере способных моло-
дых ученых, которые под ее руководством 

защитили докторские, кандидатские и ма-
гистерские диссертации.

Она к тому же много пишущий и вы-
пускающий исследователь. Перу Валенти-
ны Ивановны принадлежат монографии, 
различные словари, учебники, пособия 
и, конечно же, многочисленные научные 
статьи, имеющие как теоретическую, так 
и практическую ценность.

Отдельно остановлюсь на словарях. 
Среди них стоит выделить «Словарь внеш-
неэкономических терминов» (В. И. Жу-
магулова, Т. В. Жевлакова, Л. А. Панова); 
«Словарь современных понятий и тер-
минов»; «Краткий словарь литературо-
ведческих терминов», «Краткий словарь 
лингвистических терминов»; «Обществен-
но-политический словарь русского языка 
(конец XX – начало XXI вв.)»; «Словарь 
лингвистических терминов казахского 
языкознания».

В целях эффективной организации 
самостоятельной работы студентов опять 
же профессор Жумагулова, приложив ко-
лоссальные усилия, составила электронные 
учебные пособия по лексикологии со-
временного русского языка и спецкурсу 
«Проб лемы языковой и индивидуально-ав-
торской картины мира».

Структура электронных изданий 
построена по тематическому принципу, 
отвечает дидактическим и методическим 

требованиям преподавания дисциплин и 
состоит из следующих компонентов: лекци-
онный материал, фонетико-лексико-грам-
матический минимум, глоссарий, контроль-
ные задания и тесты для самостоятельной 
работы с целью закрепления материала.

Кроме того, под общей редакцией про-
фессора В. И. Жумагуловой разработаны 
электронные учебные пособия по истории 
русской литературы XI – XVIII веков, исто-
рии зарубежной литературы до XIX века.

Выпускница факультета журнали-
стики КазГУ, она осталась в университе-
те по убедительной просьбе известного 
журналиста и писателя, автора популяр-
ного романа «Таншолпан» Абильфаиза 
Идрисова, который в восьмидесятые годы 
был редактором многотиражной газеты 
«Казахский университет» и предложил хо-
рошо зарекомендовавшей себя Валентине 
стать ответственным секретарем издания.

Позднее журналистика стала одним 
из ведущих разделов научной деятельнос-
ти В. И. Жумагуловой.

В 1988 году она защитила диссер-
тацию на соискание ученой степени 
кандидата филологических наук по теме 
«Лингвостилистические средства созда-

ния комического в языке сатирического 
журнала «Шмель».

Я здесь перечислю лишь названия 
нескольких статей и научных работ, каса-
ющихся журналистики, по которым вы пой-
мете, насколько глубоко и разносторонне 
разрабатывает ее проблематику ученый: 
«Авторские тропы в газетном тексте», 
«Авторское преобразование литературных 
и песенных цитат», «Инновации в прессе 
Казахстана», «К вопросу о функциони-
ровании эмоционально-экспрессивной 
лексики на страницах газет и журналов», 
«Комические аббревиатуры», «Мифоло-
гемы в прагматиконе языковой личности 
казахстанского политика», «О некоторых 
фразеологических средствах комического», 
«О некоторых стилистических функциях 
заголовков», «О правомерности публика-
ции на страницах газет и журналов непра-
вильностей русского языка».

Накопление материала и дальнейшее 
углубление в избранную тему логично при-
вело к защите в 2001 году уже докторской 
диссертации – «Сатира и юмор в русскоя-
зычной прессе Казахстана: лингвистический 
аспект».

С 1988 года Валентина Ивановна труди-
лась в Казахском государственном женском 
педагогическом институте, поступательно 
занимая позиции преподавателя, старшего 
преподавателя, доцента кафедры русской фи-
лологии, дойдя до должности заведующей 
кафедрой и заслужив звание профессора.

Примечательно, что к ней не только 
студентки и аспирантки тянулись, но и 
люди старшего, пожилого возраста, давно 
сказавшие свое веское слово в филологии. 
Это – научный руководитель, доктор фи-
лологических наук, профессор Валентина 
Айтешевна Исенгалиева, видные ученые, 
доктора наук, ведущие целые направления 
филологии –  Рашида Садыровна Зуева, Га-
лина Васильевна Ким, Надежда Ивановна 
Гайнуллина и другие.

В общении со светилами науки все 
ярче разгоралась звезда Валентины Ива-
новны. И уже новая плеяда складывалась 
– вокруг нее. Появились последователи и 
сподвижники, сформировалась научная 
школа Жумагуловой. 

Но звездности она не была подвержена 
и всегда оставалась абсолютно земной, от-
крытой и убежденной в том, что нет плохих 
людей и каждый наделен своей искоркой, 
готовой помочь, кажется, целому миру.

Видеть в человеке потенциал и уметь 
нацеливать его на максимум – редкий дар, 
который позволяет ученому-руководителю 
быть эффективным менеджером. 

Верная подруга, любящая жена, чуткая 
и нежная мама, прямо-таки идеальная казах-
ская келинка, досконально разбирающаяся 
в национальных обычаях, непревзойденный 
мастер по выпечке баурсаков, - это все о 
ней, Валентине Ивановне Жумагуловой.

И изречение о том, что женщина яв-
ляется хранительницей очага, вполне ей 
соответствует. К тому же и факел знаний 
льет плодотворный свет в этом доме, по-
тому что семья Жумагуловых – известная 
в стране семья ученых. Супруг Валентины 
Ивановны Бакытжан Турсынович – видный 
ученый-математик, академик НАН РК, го-
сударственный и общественный деятель, 
политик, лауреат Государственной премии 
РК. Сын Руслан – доктор экономических 
наук, дочь Алина – кандидат юридических 
наук. Руслан, кстати, унаследовал от мамы 
способности отменного стилиста, Алина 
– автор научных монографий и ведущий 
эксперт в сфере обеспечения качества об-
разования.

Целеустремленная, самодостаточная 
женщина стала эффективным ученым, 
опытным педагогом и замечательным на-
ставником. Ее научные труды продолжают 
оказывать влияние на развитие науки, во-
одушевляя новое поколение исследователей 
на поиск новых знаний и решений.

В особенный, юбилейный, год хочу 
пожелать Валентине Ивановне крепкого 
здоровья, бесконечного счастья и удачи! 
Пусть каждый новый день приносит яркие 
идеи и позитивные эмоции. 

Спасибо, мой Учитель, за ваши ценные 
уроки – вы делаете мир лучше!

С глубоким уважением, 
Бейбиткуль Каримова, 

председатель правления, ректор 
Кызылординского университета 

имени Коркыт ата

МЕДИЦИНСКИЙ 
ДЕСАНТ ИЗ АСТАНЫ
Лучшие врачи Медицинского центра Управления 
делами Президента РК прибыли в область Абай, 
чтобы оказать практическую и консультативную 
помощь своим коллегам.

В составе делегации 30 высоко-
квалифицированных специалистов в 
различных направлениях медицинской 
науки. В том числе опытные практику-
ющие врачи: нейрохирурги Мынжылкы 
Бердиходжаев и Марат Саршаев, арит-
молог Аян Абдрахманов, рентгенхирург 
Александр Землянский и другие.

Как сообщили члены медицинского 
десанта, одна из основных целей – про-
вести на местах сложные хирургические 
операции для пациентов, которым не 
рекомендуется транспортировка, а 
также преподать мастер-классы прак-
тикующим коллегам-хирургам.

Всего за несколько дней они 
успешно осуществили уже 11 слож-
ных операций.

– Благодаря своевременно про-
веденной операции на сердце можно 
существенно продлить жизнь пациента. 
Тяжелые пациенты, которые есть в об-
ласти, могут получить как очные кон-
сультации ведущих специалистов, так и 
операции, в том числе сложные: на го-
ловном мозге, сердце, периферических 
сосудах, – отметил главный аритмолог 
МЦ УДП РК Аян Абдрахманов.

Не менее востребованными у па-
циентов стационаров и поликлиник 
стали и консультации приезжих врачей.

– Только за один день пациенты 
больниц области получили 29 консуль-
таций. Кроме того, наши специалисты 
провели 9 лекций, мастер-класс и 4 
семинара для 207 врачей региона. 
Сегодня эта кропотливая работа про-
должается,  – сообщил заместитель 
директора по хирургии Медцентра 
УДП РК Мынжылкы Бердиходжаев.

Отметим, что абсолютно вся по-
мощь, включая консультации и опе-
рации, предоставляется пациентам 
бесплатно.

Также заместитель руководителя 
учреждения выразил уверенность в 
том, что для местных специалистов 
открывается широкий простор для 
профессионального развития.

 – Между медцентром и акима-
том области Абай подписан мемо-
рандум, в рамках которого местные 
специалисты получат возможность 
приехать на стажировку, получать те-
лемедицинские услуги или обучаться 
на рабочем месте. Наши медики бу-
дут приезжать и проводить обучение. 
При необходимости бригада может 
проводить экстренные операции с 
выездом в Семей, – сказал Мынжыл-
кы Бердиходжаев.

В целом в 12 посещенных регио-
нах делегация провела 237 операций, 
1 926 консультаций и 277 лекций для 
коллег.

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай

НОВЫЙ ДОМ И СЧАСТЬЕ В НЕМ
В Западно-Казахстанской области около 90 семей-оче-
редников из социально уязвимых слоев населения на 
днях отметили новоселье. В Уральске ключи от новых 
квартир получили 78 семей.

– На сегодняшний день в Уральске по 
государственным программам ведется строи-
тельство 11 многоквартирных домов, 5 из 
которых будут сданы до конца текущего года. 
Квартиры предоставляются по льготному 
процентному кредиту через АО «Отбасы 
банк». Согласно региональной концепции 
развития жилищно-коммунальной инфра-
структуры на 2023–2029 годы, новое жилье 
очередникам будет закупаться за счет госу-

дарственного бюджета. В этом направлении 
в прошлом году было приобретено 25 новых 
квартир в разных районах нашего города. В 
текущем году планируется приобретение 
175 новых квартир, – сказал аким города 
Мурат Байменов.

Еще несколько семей из числа очеред-
ников получили ключи от нового жилья в 
Казталовском районе ЗКО. Новоселами 
стали жители сел Кошанколь, Коныс и Бо-
лашакского сельского округа. В этом году 
построены и вводятся в эксплуатацию жи-
лые двухквартирные дома для очередников 
в 28 населенных пунктах района.

А в Сырымском районе был отстроен 
целый жилой комплекс вместо разрушенного 
от весеннего паводка общежития. Его общая 
площадь – 1 353,6 кв. м. В каждой квартире 
имеются кухня, санузел и котельная, во дворе 
построена детская игровая площадка. Стои-
мость проекта – 651 млн тенге.

УЧИТЬ ДЕТЕЙ – 
НЕ ПРОСТО ПРОФЕССИЯ
Высоких наград за свой труд удостоились учителя 
из города Уральска Западно-Казахстанской области. 
Глава государства Касым-Жомарт Токаев ко Дню рес-
публики вручил высокую награду «Қазақстанның 
еңбек ері» учителю русского языка и литературы 
Эльмаре Траисовой. Это признание подчеркнуло 
важность труда педагога и его вклад в развитие 
образования в стране.

Педагог-мастер Эльмара Траисова яв-
ляется потомственным учителем с большим 
опытом работы, она проработала в школе 
более 30 лет. В 2016 году она получила звание 
«Лучший педагог», учителем русского языка 
и литературы в гимназии № 34 она трудится 
уже 17 лет. Ее преданность профессии и вы-
сокий уровень профессионализма сделали 
ее заметной фигурой в образовательном со-
обществе, вдохновляя учеников и коллег на 
достижения в обучении и воспитании. Под 
ее чутким руководством успешно работает 
гимназический театр с собственным репер-
туаром. Это не только обогащает образова-
тельный процесс, но и вдохновляет учеников 
развивать свои таланты в искусстве, укрепляя 
культурные традиции региона.

– Таких высоких наград в нашей области 
педагоги еще не получали. Рады, что звание 

«Қазақстанның еңбек ері» впервые было 
присвоено учителю, и именно нашему. Эта 
высокая награда – результат работы Мини-
стерства просвещения и показатель потен-
циала наших учителей. Она свидетельству-
ет о признании их вклада в образование и 
воспитание подрастающего поколения, что 
вдохновляет других педагогов на новые дос-
тижения, – отметил руководитель управле-
ния образования ЗКО Елдос Сафуллин.

Сегодня учителя получают необходи-
мую поддержку и уважение, что способству-
ет созданию более благоприятных условий 
для работы и развития образовательной 
среды в стране.

– Учитель – это не просто профессия, а 
призвание. Он отдает все свои силы, все свое 
время и здоровье воспитанию детей. Кто вы-
держивает, тот остается в этой сфере на всю 
жизнь. Если нет, тогда не стоит заниматься 
этой работой. Мы должны отдавать душу, 
потому что работаем с детьми, которые вы-

растают и становятся будущим нашего госу-
дарства, – сказала Эльмара Траисова.

Еще один учитель из Уральска стал 
победителем республиканского конкурса 
«Үздік педагог». В этом году в конкурсе 
участвовали 1 750 педагогов из колледжей 
и школ страны, и 64 учителя стали победи-
телями в различных номинациях. Учитель 
информатики школы-гимназии № 44 имени 
Д. Кунаева Айбек Кинешов был признан луч-
шим педагогом 2024 года. Министр просве-
щения РК Гани Бейсембаев поздравил всех 
учителей-победителей на торжественной 
церемонии в Астане и подчеркнул роль и 
значение учителя в обществе. Победители 
республиканского конкурса, помимо на-
грудного знака «Үздік педагог», получили 
денежную премию в размере 1 000 МРП, что 
составляет более 3,6 млн тенге. Это призна-
ние вдохновляет педагогов на новые дости-
жения и развитие образовательной сферы 
в стране.

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО
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регионы

В эпицентре Внимания транспорт

господдержка

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Жетысу

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

Для обсуждения злободневного вопро-
са за круглым столом представители двух 
ведомств пригласили также психологов и 
специалистов по воспитательной работе, 
педагогов, практикующих психоаналитиков, 
активистов общественных объединений из 
гражданского сектора.

Это был обмен мнениями и опытом 
по искоренению фактов игромании не 
только в армии, но и в обществе в целом. 
Ведь, как подтвердили участники встречи, 
эта проблема сегодня актуальна для всех 
слоев общества.

– Наша задача – поднять уровень моти-
вации военнослужащих, чтобы они служили 
достойно. Мы объезжаем регионы, встре-
чаемся на местах с солдатами и офицерами, 
проводим воспитательные беседы по про-
филактике игровой зависимости. Мы стара-
емся изучить эту проблему со всех сторон, 
чтобы знать, как с ней бороться, – сказал в 
своем приветственном слове заместитель 
начальника управления воспитательной и 
идеологической работы департамента ПС 
КНБ РК Данияр Саттарбаев.

Как говорили представители по-
гранслужбы, хотя отбор в войска прово-
дится достаточно жесткий, полностью ис-
ключить негативные факты и принимать в 
ряды безупречных людей, пока не удается. 
По мнению Данияра Саттарбаева, нет про-
веренных методик, которые позволили бы 
выявить при приеме на службу склонности 
человека к азартным играм. Даже прохож-
дение на аппарате «Полиграф» не дает га-
рантии и не может служить основанием для 
дальнейших выводов. Советы полиграфоло-
га носят исключительно рекомендательный 
характер.

О влиянии зависимостей родителей 
на дальнейшие судьбы детей и как лечить 
игромана рассказала Лаула Брик, психолог 
Молодежного центра «Жас Асыл» при по-
ликлинике № 2 г. Семея.

– Мы консультируем детей и молодежь 
в возрасте от 10 до 28 лет. Были случаи, 
когда я консультировала двадцатилетнего 
игромана и дочку бывшего военнослужа-
щего, который покинул службу из-за своей 
тлетворной зависимости. Как это повлияло 
на его семью? Тотально разбита самооценка 
у девочки-подростка, плохие взаимоотноше-
ния в семье, возникновение созависимости 
у родных. Лудомания – это всегда послед-
ствия травм из детства. Сейчас мы пожи-
наем плоды 1990-х годов, когда некоторые 
люди нашли утешение в употреб лении ал-
коголя, наркотиков, в азартных играх. Быть 

может, их подросшие дети не употребляют, 
не делают ставок, но у них сформировалось 
созависимое состояние. По своему опыту 
знаю, что если работать с людьми, которые 
погрязли в игромании, то нужно обращать-
ся к когнитивно-поведенческой терапии. 
Это когда мысли влияют на поведение, то 
есть за счет убеждения. Только тогда можно 
поменять негативные установки. В самых 
тяжелых случаях поможет психиатр, ко-
торый лечит медикаментозно, – говорит 
Лаула Брик.

Однако, как следует из выводов участ-
ников круглого стола, психологи как в во-
инских частях, так и в школах просто не 
успевают выполнять возложенную на них 
обширную работу.

–  В  ш к о л а х  д о л ж е н  б ы т ь  н а  
300–400 человек один психолог, сейчас на 
1 500–2 000 учащихся всего два психолога. 
При такой нагрузке невозможно успеть. И 
уж точно, исследований на выявление де-
тей с наклонностями к азартным играм не 
проводится. А работа по профилактике 
лудомании или суицида ведется от случая 
к случаю, когда происходит что-то траги-
ческое в какой-либо области Казахстана. А 
между тем и у лудомании, и у суицида один 
корень – это стрессовая ситуация, которой 
может предшествовать социальный фактор, 
например, нехватка денег. Вторая причи-
на лудомании  – поиск метода для снятия 
стресса. Третья причина –  биологическая 
предрасположенность: до поры до времени 
тяга к игре дремлет внутри, а с появлением 
триггера просыпается, – делится наблю-
дениями психолог Айнур Татерова, член 
общественного объединения Комитета 
солдатских матерей «Аналар жүрегі» по 
области Абай.

По ее мнению, самое разумное – при-
нять превентивные меры против лудомании, 

сохранять нормальное психоэмоциональное 
состояние человека. Для этого надо ввести 
в воинских частях и в трудовых коллекти-
вах практику соблюдения психогигиены 
человека.

– Как бы мы ни старались, за день мы 
получаем отрицательную энергию. Пси-
хогигиена должна стать привычкой, как 
личная гигиена, как привычка мыть руки 
перед едой. Вечером, перед тем, как выйти с 
работы, нужно выполнять коллективно не-
сколько упражнений для снятия стресса. На 
это потребуется не более пяти минут, зато 
пользы много. Это дыхательная гимнасти-
ка и визуализация.  Не надо нести с собой 
домой груз проблем с работы, – объясняет 
Айнур Татерова.

Кроме этого, не нужно стесняться про-
сить о помощи, когда испытываешь стресс, 
который ведет к депрессии.

– В нашем менталитете нет привычки 
просить о помощи, мы не знаем, как это 
делать. Особенно среди мужчин. Но, как 
показывает практика, замалчивать пробле-
му – это значит растить ее, как снежный 
ком. Людей, которые находятся на грани 
срыва, легко выявить методом наблюдения. 
Они плохо спят, у них теряется аппетит, 
они становятся нервными, вспыльчивыми. 
Командирам и воспитателям нужно быть 
внимательными, а не упрекать солдата или 
подчиненного в слабости, или говорить им, 
«дома будешь характер показывать». Они 
посылают сигналы, задача командиров – 
вовремя распознать их и предотвратить 
суицид, – уверена член объединения сол-
датских матерей.

Для этого, по мнению собравшихся, 
необходимо повышать образовательный 
уровень командиров, проводить с ними 
семинары и тренинги.

Немалую помощь в воспитании мо-
лодежи могут внести женские Советы в 
воинских частях, в которые входят жены 
военнослужащих. Необходимо повышать 
их общественную роль путем организации 
различных просветительных мероприятий.

Не нужно скидывать со счетов и вели-
кую силу искусства. По мнению участников 
круглого стола, нужно снимать социальные 
ролики с острыми сюжетами и эмоциональ-
но показывать все ужасные последствия лу-
домании, порой приводящие к самоубий-
ствам и даже убийствам, не говоря уже о 
несчастных разбитых семьях. Управлением 
внутренней политики области реализуется 
социальный проект «Профилактика нарко-
мании и лудомании», в рамках которого ОО 
«СоцКЗ» проводит мотивационные встре-
чи с показом социальных видеороликов.

В Уральске на линии общественного транспор-
та появились новые автобусы, что стало зна-
чимым шагом в улучшении общественного 
транспорта города. Современные машины 
обеспечивают более комфортные условия 
для пассажиров и соответствуют современ-
ным стандартам экологии и безопасности. 
Ожидается, что обновленный автопарк по-
высит качество транспортных услуг и сокра-
тит время в пути, что особенно важно для 
жителей города.

Аким г. Уральска Мурат Байме-
нов поздравил водителей автопар-
ка и вручил им ключи от нового 
транспорта.

– Это событие знаменует со-
бой очередной шаг в модерниза-
ции общественного транспорта 
города и улучшении качества услуг 
для пассажиров. Обновленный ав-
топарк позволит обеспечить более 
комфортные и безопасные поездки, 
что особенно важно для жителей и 
гостей Уральска. За счет субсидий, 
которые предоставляет городской 
бюджет, ТОО «Батыс Дилижанс» 
направляет средства на обновление 
автобусного парка и улучшение ус-
ловий работы водителей. Это вклю-
чает в себя повышение заработной 
платы, создание комфортных усло-
вий для работников, обеспечение 
горячим питанием и специальной 
одеждой. На городские маршруты 
сегодня выйдут семь новых авто-
бусов, что значительно улучшит 
качество обслуживания пассажи-
ров и повысит эффективность 
работы предприятия, – отметил  
М. Байменов.

В Уральске сегодня действуют 
шесть компаний, занимающих-
ся транспортными услугами. С 
2022 года было принято решение 
о поэтапном обновлении авто-
парков, чтобы сделать поездки на 
общественном транспорте более 
комфортными и безопасными. За 
последние годы в городе уже было 
приобретено 172 новых автобуса, 
что существенно улучшило качество 
транспортного обслуживания и по-
высило уровень комфорта для пас-
сажиров. Такие меры способствуют 
развитию общественного транспор-
та и повышению его привлекатель-
ности для жителей и гостей города.

В числе компаний, участвующих 
в процессе обновления транспор-
та, находится ТОО «Батыс Дили-
жанс», чей автопарк пополнился 
семью новыми автобусами. Эта 
компания осуществляет перевоз-
ки по маршрутам № 1, 33, 39 и 49, 
а также по двум дачным направлени-
ям. Новые автобусы делают «Батыс 
Дилижанс» важной частью транс-
портной системы Уральска, обеспе-
чивая жителей комфортными и на-
дежными перевозками. Обновление 
автопарка способствует улучшению 
качества обслуживания и повыше-

нию доступности общественного 
транспорта для пассажиров.

– С 2022 года наш автопарк 
обновился на 27 новых автобусов. 
Если все пойдет по плану, я надеюсь, 
что в следующем году мы полностью 
уберем старые автобусы с маршру-
тов, что значительно улучшит каче-
ство транспортного обслуживания 
в Уральске, – сказал руководитель 
ТОО «Батыс Дилижанс» Владимир 
Юркевич.

Новые автобусы марки «Вектор 
Некст» будут курсировать по марш-
рутам № 33 и № 39. Для удобства 
пассажиров в салонах установлены 
кондиционеры, еще в автобусах име-
ется система видеонаблюдения для 
обеспечения безопасности во время 
поездок. Удобные сидения делают 
поездки более комфортными как 
для пожилых людей, так и для мо-
лодежи. Автобусы, подключенные 
к сети, адаптированы для обслужи-
вания людей с ограниченными воз-
можностями. Они оснащены также 
усиленной системой отопления для 
обеспечения комфорта пассажиров.

Водители отмечают, что управ-
ление новыми автобусами стало 
более удобным и приятным, что 
напрямую сказывается на их настро-
ении и соответственно на безопас-
ности пассажиров. Обновленный 
транспортный парк, безусловно, 
повысит качество обслуживания 
и создаст комфортные условия для 
всех участников поездок.

– Новые автобусы действитель-
но хороши по сравнению со стары-
ми «пазиками». Имеют удобное 
управление и большую вместимость. 
Также в них предус мотрены места 
для инвалидов и пандусы, что делает 
их доступными для людей с ограни-
ченными возможностями. Хотелось 
бы, чтобы пассажиры лояльнее от-
носились к условиям, которые им 
предоставляются, и поддерживали 
чистоту в автобусах. Важно, чтобы 
люди не только ценили новые усло-
вия, но и сами старались не мусо-
рить, тогда общественные поездки 
будут создавать комфортную атмос-
феру для всех, – пожелал водитель 
предприятия Валерий Туровский.

Стоит отметить, что в Уральске 
за последние два года предприятия 
городского транспорта пополнились 
более чем 100 новыми автобусами. 
Это свидетельствует о стремлении 
к модернизации общественного 
транспорта и улучшению его доступ-
ности для всех категорий граждан.

Количество действующих субъектов мало-
го и среднего бизнеса в области Жетысу 
уже превысило 60 тысяч единиц. А доля 
МСБ в валовом региональном продукте 
в настоящее время превышает 33 про-
цента. Деловое оживление в регионе – 
результат оказываемой государством 
поддержки бизнес-сферы.

По данным областного 
управления предприниматель-
ства и индустриально-инноваци-
онного развития, в этом году на 
стимулирование деловой актив-
ности в регионе было выделено 
7,4 млрд тенге.

– По итогам 9 месяцев те-
кущего года в сфере МСБ одоб-
рено 369 проектов, – сообщил 
руководитель отдела областного 
управления предприниматель-
ства и индустриально-иннова-
ционного развития Асхат Ка-
рибаев. – В том числе по линии 
субсидирования процентной 
ставки одобрено 249 проектов, 
гарантирования – 118 проектов, 
грантами до 5 млн тенге плани-
руется охватить 30 проектов. 
В целом будет создано свыше  

450 рабочих мест. Также на 
подведение инженерной инфра-
структуры под 2 проекта ушло 
50,7 млн тенге.

Наглядным результатом 
принимаемых мер государ-
ственной поддержки являются 
новые предприятия, в том числе 
и в Талдыкоргане. Так, в област-
ном центре благодаря государ-
ственному гранту в 5 млн тенге, 
выигранному по результатам 
конкурса инновационных про-
ектов, налажено производство 
стекловолокна.

– Благодаря полученной 
господдержке нами закуплено 
специальное китайское обору-
дование, – рассказал предпри-
ниматель Данил Ким. – Теперь 
из битого стекла мы производим 
новую продукцию – стеклово-
локно. То есть перерабатываем 
вторсырье. Таким образом, наш 

проект можно отнести к сфере 
«зеленой» экономики, мы вно-
сим свой вклад в поддержание 
экологического баланса региона. 
За смену в цехе мы производим 
до 300 килограммов стеклово-
локна, которое приобретают 
фирмы для изготовления стро-
ительной арматуры. На пере-
работку мы принимаем только 
тонкое стекло, к примеру, лис-
товое оконное. Работаем по 
специальной технологии.

Превратить хобби в бизнес 
благодаря государственному 
гранту удалось и другому талды-
корганскому предпринимателю. 
Закупив специальные станки, 
Даулет Кумархан наладил про-
изводство мебельных фасадов.

– Я сам мебельщик, и рань-
ше мы заказывали мебельные 

фасады в Алматы, по две неде-
ли приходилось ждать каждый 
заказ, работа соответственно 
стояла, – поделился предпри-
ниматель. – Сейчас мы все не-
обходимое изготавливаем сами, 
и для своего производства, и для 
других изготовителей мебели.

Рост деловой активности 
положительно отразился и на 
занятости местного населения. 
Численность занятых в сфере 
МСБ по итогам 6 месяцев со-
ставила 104,7 тысячи человек, 
или 95,2% к уровню 2023 года. 
За указанный период объем про-
изведенной ими продукции и ока-
занных услуг составил 491,5 млрд 
тенге. Налоговые поступления в 
бюджет по сравнению с уровнем 
прошлого года возросли в 1,3 раза 
и составили 38,3 млрд тенге.

азартным играм  
не место В армии
Открытый диалог о профилактике лудомании в рядах военнослужащих состоялся 
в области Абай с участием руководителей пограничной службы КНБ и департа-
мента по ЧС области Абай.

ноВые  
аВтобусы –  
на линии

делоВое ожиВление

Открылось наследство после смерти Мамешевой Анаркуль, умер-
шей 19 декабря 2023 года. Наследников просим обращаться по во-
просам оформления наследственных прав в течение одного месяца 
к нотариусу Жумагулову У. С. в нотариальную контору по адресу:  
г. Тараз, мкр. 4, дом 1.
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ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

ЛИТЕРАТУРНЫЙ КЛУБ 

КОНЦЕРТ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Аяжан АЙМУКАНОВА, 
Астана

ТАЙМ-АУТ

В Государственном театре драмы и ко-
медии имени Азербайжана Мамбетова 
в Астане состоялась премьера пьесы 
«Танакөз», написанной известным драма-
тургом и поэтом Мухтаром Шахановым. 
Молодой режиссер Али Бидахметов 
воплотил на сцене одну из самых зна-
чимых работ автора, которая отражает 
вечные темы дружбы и любви.

Мухтар Шаханов – народ-
ный писатель Казахстана и Кыр-
гызстана, академик, член и по-
четный профессор нескольких 
отечественных и зарубежных 
академий. Он является лауреа-
том множества премий, включая 
международные награды Турец-
кой Республики и Кыргызской 
Республики.

В 2000 году автор получил 
независимую премию «Тар-
лан», а в 2001 году был признан 
лучшим поэтом среди тюрко-
язычных стран. Мухтар Шаха-
нов также активно участвовал 
в политической жизни, будучи 
депутатом и одним из основате-
лей казахстанской демократии.

– Я смотрю на любовь под 
другим углом. На этой земле 
живет 7,5 миллиарда людей, 
из которых одна половина – 
женщины, а другая – мужчины. 

Судьбы этих людей переплета-
ются, и многие уверены, что это 
и есть любовь. Но на самом 
деле это не так. Истинная лю-
бовь – это редкое счастье, кото-
рое выпадает лишь немногим. 
Это слияние двух сознательных 
и разумных людей, восходящий 
поток их совместного понима-
ния. Мы же часто заблуждаем-
ся, считая, что все браки – это 
любовь, – поделился деталями 
постановки «Танакөз» Мухтар 
Шаханов.

В центре сюжета три глав-
ных героя – Танакөз, Мурат и 
Мухтар. Мухтар и Мурат по-
теряли своих отцов на фронте, 
что сблизило их еще в детстве. 
Однако оба друга влюблены в 
свою общую подругу Танакөз. 
Однажды вечером Мухтар ре-
шает признаться своей давней 
подруге в чувствах и целует ее, 

но Танакөз не отвечает ему вза-
имностью и прекращает обще-
ние с ним. Ставший свидетелем 
этого Мурат неправильно все 
понимает и женится на другой 
девушке – но созданная таким 
образом молодая семья не видит 
счастья.

Конечно, несмотря на слож-
ности, в конце спектакля друзья 
воссоединяются и вновь – пря-
мо как в детстве – играют вместе 
у пруда, что символизирует вос-
становление их связи и возвра-
щение к ценностям дружбы. Эта 
история подчеркивает важность 
понимания, любви и поддержки 
в трудные времена.

Режиссер Али Бидахметов 
использовал современные сце-
нические решения, включая 

настоящую воду и интересный 
реквизит, что добавило уникаль-
ности спектаклю. В постановке 
принимают участие не только 
профессиональные актеры, но 
и студенты, обучающиеся на от-
делении актерского мастерства. 
В спектакле также прозвучали 
оригинальные музыкальные 
произведения «короля вальса» 
Шамши Калдаякова.

В конце спектакля на сце-
ну вышел сам Мухтар Шаханов, 
благословил зрителей и выразил 
благодарность всем присутству-
ющим. Премьера «Танакөз» 
стала одним из главных куль-
турных событий в Астане и 
важным напоминанием о зна-
чимости дружбы и верности в 
нашем обществе.

«Щелкунчик» – одно из самых 
волшебных представлений в репер-
туаре столичного театра. Кстати, в 
прошлом году коллектив представлял 
этот замечательный балет на гастро-
лях на сцене «Дубай Опера». Маги-
ческий антураж спектаклю добавляют 
красивейшие декорации, наполняя 
пространство театра сказочной 
атмосферой. Это и огромная ново-
годняя елка, и игрушки вокруг нее, и, 
конечно, медленно падающий снег.

Балет, созданный по мотивам 
сказки Эрнста Теодора Амадея 
Гоф мана, интересен как детям, так и 
взрослым. Однако на этот раз «Щел-
кунчик» обещает запомниться не 
только захватывающей сюжетной 
линией, но и важными дебютами.

– Партию Мари впервые испол-
нит солистка балетной труппы София 
Адильханова, а солист Диас Курман-
газы дебютирует в роли Щелкунчи-
ка-Принца, в роли Дроссельмейера 
выступит ведущий солист Олжас 
Тарланов, – сообщили в пресс-службе 
театра.

В день спектакля симфонический 
оркестр «Астана Опера» выступит 
под руководством итальянского ди-
рижера Джузеппе Акуавивы.

Для юных зрителей также под-
готовили оперу-сказку «Кот в сапо-
гах», созданную по мотивам произве-
дения Шарля Перро. Постановочная 
команда, в которую вошли режиссер 
Еренбак Тойкенов, автор музыкаль-

ной редакции Алихан Идрисов и ди-
рижер Элмар Бурибаев, постаралась 
передать основную идею сказки Шар-
ля Перро: в достижении любых целей 
помогут дружба, смекалка и смелость. 
А благодаря работе художника по кос-
тюмам Дариги Тайшиковой дети без 
труда узнают своих любимых сказоч-
ных персонажей.

В ходе спектакля впервые в об-
разе Маркиза выйдет артист Аблай 
Бекен.

– Современные дети мыслят и 
воспринимают мир по-другому. Им 
сложно поверить в чудо, но я твер-
до верю, что искусство способно 
привить такие важные жизненные 
качества, как смекалка и находчи-
вость. Мой герой хоть и расстроен, 
что от отца ему достался только кот, 
благодаря этому умному животному 
многое обретает. Поэтому я хочу че-
рез образ Маркиза донести до зрите-
лей, что нужно ценить то, что имеешь, 
ведь в жизни ничего не дается просто 
так. Надеюсь, наша постановка по-
нравится всем. Пусть детство наших 
зрителей будет наполнено такими же 
волшебными моментами, как в сказке, 
– поделился Аблай Бекен.

В этот день роли других героев 
спектакля исполнят: Нарул Тойкенов 
в образе мудрого Кота, Валерий Се-
ливанов в роли Короля, а Шынгыс 
Расылхан перевоплотится в Людо-
еда. Образ прекрасной Принцессы 
воплотит Улпан Аубакирова.

При поддержке Министерства культуры и информации РК состоялся мотиваци-
онный творчес кий вечер солистки ГАКО «Қазақконцерт» им. Розы Баглановой, 
Мәдениет саласының үздігі Алтыншаш Мұқатаевой «Ғашықпын».

На вечере «Ғашықпын» Алтыншаш 
поделилась своими историями из жизни и 
карьеры. Она рассказала о своих радостях и 

трудностях, успехах и неудачах, а также о том, 
как ей удалось сохранить любовь к искусству.

Алтыншаш Мукатаева постоянно нахо-
дится в поиске и совершенствовании своего 
профессионального мастерства. Она прини-
мала участие в различных международных 

конкурсах и фестивалях, став победительни-
цей и призером таких престижных меропри-
ятий, как «Париж открывает таланты» и Art 
line в Париже, Planet of arts и «СтранаПой» в 
Москве, «Золотой дракон» в Пекине, Magic 
voice и Icon music fest в Сочи, а также у себя 
на родине в фестивале «ЖасSTAR». 

На вечере выступили заслуженная ар-
тистка РК Айжан Нұрмағамбетова, заслу-
женный деятель РК Айзат Қарабек, лауреат 
международных конкурсов Бауыржан Исаев, 
Ербол Тәжібаев, а также коллектив Государ-
ственного театра «Astana Musical» и ан-
самбль песни и танца «Birlik».

Приглашенными гостями стали солист 
Государственной академической филармонии 
имени Еркеғали Рахмадиева Айдын Жұмабай 
и балет современного танца «Alem». 

Алтыншаш Мұқатаева на своем примере 
показала, что любовь к искусству способна 
преодолевать любые преграды, и каждый из 
нас может внести свой неотъемлемый вклад в 
культуру. 

В Национальной академической библиотеке РК состоялась творческая встреча 
с современным художником, писателем Максимом Кантором. Мероприятие 
организовано литературным клубом библиотеки.

Максим Карлович Кантор – все-
мирно известный художник, писатель, 
публицист, историк искусства, профес-
сор и академик Академии художеств РФ. 
Газета «Вашингтон пост» назвала его 
«великим человеком с великой идеей». 
Максим Кантор окончил Московский 

полиграфический институт в 1983 году. 
В том же году основал в Москве андегра-
ундную группу «Красный дом». В 1984 
году в Московском институте философии 
был организатором и докладчиком одно-
дневной выставки группы.

Занимаясь все же в большей степени 
исследованием искусства, он часто высту-
пает в качестве приглашенного оратора в 
известных университетах мира, библиоте-

ках, музеях. Максим Кантор является по-
четным членом Пембрук-колледжа Окс-
фордского университета, приглашенным 
научным сотрудником колледжа Святого 
Антония при Оксфордском университете, 
профессором университета Notre Dame 
в США в штате Индиана, почетным чле-
ном Академии художеств РФ и почетным 
доктором Туринского университета.

Максим Карлович стал автором не-

скольких графических циклов, а также 
огромного числа картин. Его работы 
находятся в 20 музеях мира, включая Го-
сударственную Третьяковскую галерею, 
Русский музей Санкт-Петербурга, Бри-
танский музей, Национальную галерею в 
Берлине, Музей и художественную гале-
рею Канберры в Южной Австралии, На-
циональный музей Люксембурга, а также 
в частных коллекциях разных стран мира.

В 1993 году Максим Кантор начал 
литературную деятельность сборником 
рассказов «Дом на пустыре» с собствен-
ными иллюстрациями. Роман «Учебник 
рисования» вошел в список финалистов 
премии «Большая книга» и в список пре-
мии «Русский Букер». Роман «Красный 
свет» вошел в шорт-лист литературной 

премии «Национальный бестселлер» и 
в короткий список премии «Большая 
книга», а также был переведен на фран-
цузский и немецкий языки.

«Учебник рисования» и «Красный 
свет» признаны критиками главными кни-
гами нового времени: по их мнению, после 
Льва Толстого и Михаила Шолохова так 
скрупулезно и глобально русскую жизнь 
никто из писателей не рассматривал. Всего 
Максим Кантор написал более 30 книг.

В мероприятии приняли участие: 
творческая интеллигенция Казахстана, 
художники и иллюстраторы Астаны, 
музейные сотрудники, представители 
книжных и литературных клубов, сту-
денты вузов и колледжей, библиотекари 
и читатели. 

В ПОЛЕТЕ МЫСЛИ И СЛОВА

КУЛЬТУРНЫЕ 
КАНИКУЛЫ
Школьные каникулы – это всегда долгождан-
ный отдых для учеников, а чтобы они провели 
это время весело и с пользой, «Астана Опера» 
подготовила для юной аудитории увлекатель-
ную программу. Так, 2 ноября на сцене Боль-
шого зала театра будет представлен любимый 
детьми балет «Щелкунчик» Петра Чайковского, 
а 3 ноября в Камерном зале имени К. Байсе-
итовой пройдет опера-сказка «Кот в сапогах» 
Цезаря Кюи, которая помогает понять важные 
жизненные ценности.

СЕРДЦА ТРЕХ

«ҒАШЫҚПЫН»: ЧУДО ВНУТРИ


